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Анна ПОПОВА 

Наиль Шагеев и Абида 
Содбоев заметили 
пожар, когда ночью 
патрулировали улицы.

На дворе глубокая ночь. По доро-
гам Бодайбо разъезжает одинокий 
патрульный автомобиль ГИБДД. Лей-
тенант Наиль Шагеев и инспектор 
Абида Содбоев следили за порядком 
на улицах и вдруг увидели, что горит 
один из частных домов. Пламя уже 
перекинулось на крышу и вот-вот ох-
ватит все здание…

«Нужно их спасать!», - воскликнул 

Наиль и побежал к дому. Люди внутри 
крепко спали и не чувствовали запах 
дыма. Инспектор стал стучать в окно 
и громко кричать.

- Я начал светить фонариком, чтобы 
разбудить жильцов, одновременно 
набирая номер пожарной части, - рас-
сказывает Наиль. - Сначала проснул-
ся он, а потом и другие мужчины. 
Сначала они пытались выбраться са-
мостоятельно - побежали на кухню, 
но она уже была охвачена огнем.

Единственный шанс спастись - вы-
прыгнуть в окно, но практически на 
всех стоят решетки. Кроме одного - 
которое выходит во двор. Кто-то из 
мужчин передал инспектору ключи 

от ворот, и Наиль Шагеев вместе 
с напарником помогли страдальцам 
выбраться на свежий воздух. 

Оказалось, что все пятеро жильцов 
сгоревшего дома - это вахтовики, 
которые приехали в Бодайбо на зара-
ботки. Сразу после спасения они за-
писали видеообращение, в котором 
поблагодарили дорожных инспекто-
ров за оказанную им помощь и чуткое 
несение службы.

- Еще бы немного, и мы просто бы 
угорели, так что огромное спасибо 
Наилю Шагееву и Абиду Содбоеву, 
что спасли нас от неминуемой ги-
бели, - сказал один из спасенных 
вахтовиков.

Полицейские спасли пятерых вахтовиков 
из горящего дома
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Сибиряки в среднем тратят 
на продукты 58,8 тысячи рублей в год

На что уходит больше всего денег? Подробнее читайте на стр. 2 �

Подробности на стр. 7 � Вл
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В Иркутске 
откроют 
Суворовское 
училище

Продолжение на стр. 3  �

Любовь АРБАТСКАЯ

Мы узнали все тонкости 
учебного процесса в 
новых реалиях.

Учебный год набирает обороты, а у 
родителей возникают новые вопро-
сы: что делать, если заболел кто-то из 
учеников; планируют ли возвращать 
дистанционное обучение; возможно 
ли перейти на пятидневку? 

Если школьник 
заболеет 
COVID-19, 
на карантин 
уйдет весь 
класс
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«ТРИ ДНЯ И НОЧЬ 
ВЫБОРОВ»
Вся актуальная информация 
о подготовке к голосованию - 18:00
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Любовь АРБАТСКАЯ

Больше всего денег 
уходит на мясо, 
хлеб и молочку.

Подсчитывали, сколько 
денег тратите на продукты 
в месяц? А в год? Ну разве что 
примерно. А вот специали-
сты Иркутскстата приводят 
конкретные цифры. Так, за 
прошлый год каждый житель 
Приангарья отдал за прови-
зию 58,8 тысячи рублей! То 
есть 4,9 тысячи в месяц. 

При этом средняя зарплата 
в нашем регионе в 2019 году 
составляла 46,3 тысячи. Мно-
го или мало уходит на про-
дукты, - это кому как, ведь 
еще нужно покупать одежду, 
обувь, лекарства, платить за 
«коммуналку»… Не говоря уж 
о кредитах и ипотеках. 

Но это, конечно, усред-
ненные данные. У каждого 
своя продуктовая корзина. 
Многие вообще в рабочие 
дни обедают и ужинают в ка-
фе, а дома готовят разве что 
по выходным.

Итак, согласно статисти-

ке, больше всего в 2019-м 
сибиряки потратили на мя-
со. Сочные отбивные, кот-
летки, курица всевозмож-
ного приготовления - за год 
один человек купил чистого 
белка на 23,3 тысячи руб-
лей. Молочка обошлась в 
12,1 тысячи, хлеб в 11,3 тыся-
чи. Это главные статьи рас-
ходов. Неудивительно, что 
налегаем на самое сытное, 
ведь зимой в сибирские мо-
розы ой как нужна энергия. 
Ну а меньше всего раскоше-
лились на растительное мас-
ло - 1,1 тысячи рублей.

Интересно, что в тратах 
на основные продукты за 
2018-й и 2019-й приличная 
разница. Если верить подсче-
там, то хлеб и овощи в про-
шлом году обошлись сибиря-
кам дороже на тысячу рублей, 
чем в предыдущем, молоко 
на полторы тысячи, а мясо аж 
на две! Чуть больше заплати-
ли за яйца, рыбу и сахар. Все-
таки цены постепенно рас-
тут на многие товары. А вот 
на картошке и растительном 
масле, наоборот, удалось 
сэкономить.

Картина дня:  Иркутск

Выборы 
губернатора 
Приангарья: 
политические предпочтения 
избирателей, электоральная 
конфигурация

«Комсомолка» и Сибирский филиал Фонда развития граждан-
ского общества 7 сентября организуют круглый стол. Смотрите 
трансляцию в 14.00 на телеканале ТИВИСИ, сайте www.irk.kp.ru 
и слушайте на радиостанции «Комсомольская правда» (91,5 FM 
в Иркутске, 99,5 FM в Братске).

Выборы - это всегда важно, ведь на ближайшие годы мы с вами 
определяем будущее нашего поселка, города, региона. Кто вста-
нет у руля, почему достоин именно этот человек и почему ему 
доверяют. Все самое важное о выбор ах расскажут компетентные 
эксперты только у нас, на круглом столе!

В гостях:
 ✓Константин Антонов, руководитель Сибирского филиала Фонда 
развития гражданского общества;
 ✓Алексей Васильев, эксперт Фонда развития гражданско-
го общества, директор ООО «Агентство политического права 
и управления»;
 ✓Владимир Буханцов, обществовед;
 ✓Станислав Гольдфарб, профессор, директор ИД «Комсомоль-
ская правда - Байкал»;
 ✓Дмитрий Гусев, политолог, руководитель «Бакстер Групп»; 
 ✓Константин Жуков, руководитель Лаборатории гуманитарных 
и политических технологий Иркутского государственного универ-
ситета, почетный профессор ИГУ;
 ✓Константин Костин, председатель правления Фонда развития 
гражданского общества;
 ✓Дмитрий Мясников, кандидат исторических наук, доцент ка-
федры политологии Иркутского государственного университета;
 ✓Юрий Пронин, главный редактор газеты «Байкальские вести»;
 ✓Галина Солонина, политический обозреватель;
 ✓Анна Суркова, генеральный директор сайта Ирк.ру;
 ✓Сергей Шмидт, кандидат исторических наук, публицист, по-
литолог.

ТОЛЬКО У НАС!

kp.ru
За последние 

30 дней на странице 
«КП» - Иркутск»

2 360 596 просмотров

Эти и другие новости 
читайте на сайте

СУД ДА ДЕЛО
Сибиряк выплатил 
алименты после 
ареста его автомобиля 
приставами

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU
КРИМИНАЛ
Трое жителей Иркутской 
области перевели 
лжебанкирам 
650 тысяч рублей

Обсуждение - 
на kp.ru

Потребительские расходы 16 587,2
Продукты 4907,7
Непродовольственные товары
 (одежда, обувь, предметы гигиены и т.д.) 7244,5
Услуги (ЖКХ, проезд в общественном транспорте,
медицина, образование, связь и т.д.)  3988,4

* В среднем на человека в месяц (руб.)

КОШЕЛЕК «КП»
Расходы в 2019 году

На
та

ль
я 

ВИ
БЕ

Сколько уходит на еду
 Продукт                           В МЕСЯЦ                                                               В ГОД 
 2018   2019  2018  2019

Хлеб 843,1 954 10 117,3 11 448,2
Картофель 173,9 172,5 2086,6 2070,2
Овощи и бахчевые 704,1 789,4 8449 9473,2
Фрукты и ягоды 532,1 561,2 6385,1 6734,1
Мясо и мясопродукты 1753,6 1945,5 21 042,9 23 346
Молоко и молочные продукты 892,9 1015,3 10 715,2 12 183,1
Яйца 111,5 127,2 1337,7 1526
Рыба 362,8 431,8 4353,7 5181,3
Сахар и кондитерские изделия 404,5 413,5 4854,4 4962,5
Масло растительное и др. жиры 99,6 94,9 1195,7 1139,4

* В среднем на человека (руб.)

КОНКРЕТНО
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Иркутяне тратят 
на продукты 
58,8 тысячи рублей в год

КОММЕНТАРИЙ 
СПЕЦИАЛИСТА
Владислав ЛАЧКАРЕВ, 
бизнесмен, экономист:

Люди стали 
налегать 
на дешевые 
марки 

- Статистика, скажем прямо, 
не может отразить всю ре-
альную картину потребления 
и трат. Например, даже у го-
родских жителей есть огоро-
ды: вырастили овощи, раздали 
родственникам и коллегам - по-
купать не надо. А за молоком 
и хлебом мы все равно пойдем 
в магазин, но это не значит, что 
мы питаемся только этим. 

И надо учитывать еще один 
момент. Даже если траты 
на определенные продукты рас-
тут, это может означать, что 
люди просто стали налегать 
на более дешевые марки (насе-
ление, увы, не богатеет). Сейчас 
крупные торговые сети активно 
выпускают собственную, более 
доступную продукцию - и молоч-
ку, и  хлеб, и другие товары. 
Кстати, необязательно низко-
го качества! Ну и в целом из-за 
инфляции меняется структура 
потребления. Так, все чаще лю-
ди стали покупать недорогую 
бакалею - те же крупы, мака-
роны, хлеб.А это почти самое 

дорогое, если считать в 
среднем за 12 месяцев. 

КСТАТИ
Траты в  городе и  в селе, 

конечно, тоже различаются. 
В деревне как - рыбалка, охо-
та, свой скот и огород. Ло-
гично, что местные неплохо 
экономят на покупке мяса, ры-
бы, молока, масла и овощей. 
Но при этом больше тратят 
на фрукты, сахар и кондитер-
ские изделия. 
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Анна ПОПОВА

Что говорят о народных 
приметах специалисты.

В то, что лето вернется теперь 
только в следующем году, верить 
ну совсем не хочется. Тем более 
что по-настоящему насладиться 
жаркими деньками иркутянам нын-
че не особо удалось. Их было-то 
раз, два и обчелся, а что не вы-
ходные, то дождь. Надежда оста-
лась лишь на бабье лето и теплую 
осень. Может, хоть она порадует… 
Вот и народные приметы подтверж-
дают - будет еще на нашей улице 
праздник. 

«У меня бадан под окном рас-
цвел» - делятся наблюдениями в 
соцсетях иркутяне.

«А у нас ласточки во второй 
раз гнездо свили», - подхватыва-
ют другие. 

«А в Забайкалье багульник за-
цвел»…

«154 апреля», - пошутил сиби-

ряк, выставив фото в соцсети.
Так что же, все это действитель-

но говорит о теплой осени? 
- Иногда явления природы - это 

просто явления природы, и не сто-
ит ничего усложнять, - улыбается 
кандидат биологических наук 
орнитолог Игорь Фефелов. - То, 
что в сентябре ласточки начали 
вить гнезда, совсем не связано с 
теплой погодой. Дело в том, что 
особую роль в жизни птиц играет 
продолжительность цикла свето-
вого дня. И именно сейчас его 
длина совпадает с весенней. По-
этому многие пернатые начинают 
себя вести так же, как в брачный 
период: например вить гнезда и 
по-весеннему петь. Но стоит от-
метить, что такое случается не 
так уж и часто.

В иркутском Гидрометцентре со-
всем не против народных примет. 
И ведь сначала они действительно 
сбывались: +23…+25 градусов в 
конце прошлой недели - разве не 
лето? И среднесуточная темпера-

тура держалась на отметках зна-
чительно выше обычных значений. 
А в выходные - здравствуй, осень: 
дожди, грозы и сильный ветер.

- Во второй декаде сентября ни-
каких сюрпризов - стандартные 
+15…+20 днем и +3…+8 ночью, 
- рассказала «КП» начальник от-
дела метеопрогнозов иркут-
ского Гидрометцентра Юлия 
Янькова. - А вот в третьей уже 
значительно похолодает: днем 
+10…+15, ночью +3…+8.

А что с дождями? Осадков ожи-
дается в пределах нормы - и это 
первая хорошая новость, а вто-
рая...

- Октябрь будет теплее, чем в 
прошлые годы, - говорит Юлия 
Янькова. - Среднесуточная тем-
пература на 1 - 2 градуса выше 
нормы. Да и зима, которая обычно 
подступает именно в 20 числах 
октября, наведается немного 
позже. Так что приметы теплой 
осени, получается, действительно 
сработали.

Окончание. 
Начало читайте 

на < стр. 1.

Ответы нам дал начальник депар-
тамента образования администрации 
Иркутска Олег Ивкин в эфире радио 
«Комсомольская правда» в Иркутске 
(91,5 FM). 

- Если ребенок заболел - у него вы-
сокая температура и признаки ОРВИ, 
тогда класс максимально изолирует-
ся, - пояснил Олег Ивкин. - Сейчас 
ведь каждая учебная группа привяза-
на к одному кабинету, за исключени-
ем таких предметов, как, например, 
физика и химия, где нужно лабора-
торное оборудование. А при подо-
зрении на инфекцию хоть у одного 
человека весь класс начнет занимать-
ся только в своем кабинете, никуда 
не перемещаясь. При этом родите-
лей его одноклассников оповестят, 
чтобы еще пристальнее следили за 
здоровьем детей. 

Если же у приболевшего ребенка 
подтвердится диагноз COVID-19, то 
весь класс уйдет на самоизоляцию 
и придется учиться дистанционно. 
Также установят, с кем вне клас-
са контактировал заболевший уче-
ник. Педагоги, которые вели у не-

го уроки, тоже уйдут на карантин. 
Маски, как мы уже рассказывали, 

учителя и ученики носить не обязаны. 
В отличие от работников пищеблока и 
водителей школьных автобусов - для 
них это важное требование.

Ну и, конечно, родителей волнует, 
а не придется ли через пару недель 
возвращаться к онлайн-учебе? Спе-
циалисты успокаивают: пока все в 
обычном очном режиме.

- Однако механизмы дистанцион-

ной учебы все еще отрабатываются. 
Возможно, некоторым школам это 
позволит перейти на 5-дневное очное 
обучение, - продолжает Олег Ивкин. 
- В таком случае часть уроков, напри-
мер субботних, может проводиться 
удаленно. Важно, чтобы детям бы-
ло комфортно, чтобы не случилось 
перегрузки.

И еще, возможно ли всем школь-
никам в Иркутске начать учиться в 
одну смену? Пока первая смена - при-

оритет лишь для первоклашек, пяти-
классников и выпускников.

- Пока школы в Иркутске перегру-
жены, и чтобы все спокойно перешли 
на одну смену, дополнительно нужно 
44 884 учебных места! А это еще около 
40 школ. Вопрос будет решаться по-
степенно, - отметил начальник депар-
тамента образования администрации 
Иркутска.

Если школьник заболеет COVID-19, 
на карантин уйдет весь класс

Подробнее о том, 
как работают 

школы, - на 
kp.ru и радио 

«Комсомольская 
правда» в Иркутске 

(91,5 FM )

БУДЬ В КУРСЕ
Скоро выборы губернатора Ир-

кутской области, а многие избира-
тельные участки распологаются в 
школах. Досрочно проголосовать 
можно 11 и 12 сентября, основная 
дата - 13-е. Логичный вопрос: а что 
в эти дни будут делать школьники? 

- Министерство образования 
Иркутской области рекомендует 
11 сентября провести для учащихся 
традиционный день здоровья: уро-
ки на открытом воздухе, - отвечают 
в избирательной комиссии Приан-
гарья. - 12 и 13 сентября - выходные 
дни, а 14 сентября школы будут 
работать в штатном режиме после 
дезинфекции и уборки помещений.

 ■ КАК ПОГОДКА?

Ласточки во второй раз вьют  гнезда, 
значит, нас ждет теплая осень? 

А по поверьям…
 ✓ Считается, что если листья на деревьях пожелтели, но при 

этом долго не опадают, то морозы задержатся. 
 ✓ Первые заморозки ударили в конце сентября? Можно радо-

ваться: следующие два месяца будет стоять тепло.
 ✓ Жаворонки не улетают на юг, пауки плетут много паутины, 

гром в сентябре? Осень порадует погодой.
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Кабинеты опустеют, 
если выявят 
коронавирус.

Ловим погожие 
денечки!
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Чем полезно это, 
кажется, простое 
упражнение и как его 
выполнять правильно. 

Движение - это жизнь, ну 
а бег - одна из лучших фи-
зических активностей. Если 
заниматься им постоянно, то 
польза для здоровья точно бу-
дет, ведь во время пробежек 
укрепляются сосуды, суставы 
и кости, повышаются вынос-
ливость организма и работо-
способность мозга, улучша-
ются память и настроение, 
снижается вес.

- Доказано, большинство 
болезней возникает из-за ма-
лоподвижного образа жизни, 
- говорит заслуженный тре-
нер России Юрий Коновалов. 
- Когда человек бегает, то 
он физически поддерживает 
себя в функциональном со-
стоянии.

Тем не менее сразу бежать 
на ближайший стадион и на-
матывать круги Юрий Алек-
сеевич не советует. 

- Начинать нужно с ходьбы, 
- говорит Коновалов. - Про-
шелся, разогрелся, немного 
пробежал, устал - снова пере-
шел на шаг. 

Такая схема действенна как 
для детей, так и для взрослых. 
И растянуть ее желательно 
на полгода - дайте организму 
привыкнуть к нагрузке. Не 
стоит сразу бегать на высоких 
скоростях, подсчитывать ки-
лометраж, количество кругов, 
сожженных калорий. 

- Занимайтесь в удоволь-
ствие, - отмечает тренер, - 
тогда и желания бросить не 
возникнет. 

Утром или за два Часа 
до сна

Кстати, о желании. Замеча-
ли, как вдруг знакомый, ко-
торый только начал бегать, 
спустя какое-то время уже 
участвует в марафонах?

- Все дело в том, что бег вы-
зывает зависимость, - улыба-
ется Юрий Коновалов. - Орга-
низм сам начинает требовать 
тренировок, ведь это дарит 
мощный заряд энергии!

Именно поэтому знающие 
атлеты рекомендуют (что-
бы «батарейку» зарядить на 
полную) бегать по утрам. Но 
если вы приходите домой с 

работы как выжатый ли-

мон, то можно это делать и 
по вечерам.

- Только закончить нужно 
за два часа до сна, - отмечает 
Юрий Коновалов. - Организ-

му необходимо успокоиться.
Зимой специалисты со-

ветуют разминаться в залах, 
чтобы избежать простуды и 
бронхита. Но если пробежки 
на воздухе начать уже сейчас, 
в сентябре, то к зиме организм 
успеет адаптироваться. Тог-
да и в -20 не страшно. Если 
столбик термометра опустится 
ниже, то заниматься на улице 
не стоит.

снаЧала к враЧУ
Прежде чем решите прим-

кнуть к спорту, нужно сходить 
к терапевту и  кардиологу. На-
до проверить, как работает 
сердечно-сосудистая система, 
сделать УЗИ органов брюш-
ной полости, ЭКГ, пройти 
кардиостресс-тест (то есть по-
нять, как ведет себя сердечная 
мышца при нагрузке, а не в 
спокойном состоянии). 

Бег противопоказан людям с 
хроническими заболеваниями 
легких, сердечно-сосудистой 
системы. С осторожностью 
нужно отнестись к пробежкам 

тем, у кого избыточная мас-
са тела. Не забываем, что это 
нагрузка на суставы и позво-
ночник. Только врач сможет 
определить, подойдет такой 
вид активности или стоит вы-
брать, например, ходьбу.

- Если собираетесь привлечь 
к этому виду спорта ребенка, 
обязательно проверьте и его 
здоровье, - поясняет Юрий 
Алексеевич. - У детей свои 
особенности. Бывает, что до 
определенного возраста сер-
дечный клапан закрывается 
не до конца, но с течением 
времени это проходит, и тогда 
можно брать подрастающего 
атлета с собой. 

за высокими 
достижениями спУстя 
время

Если говорить о детях, то от-
правлять ребенка за медалями 
раньше 10 лет не стоит. При-
мерно в этом возрасте мож-
но будет записать будущего 
бегуна в любую детско-юно-
шескую спортивную школу. 
В муниципальных, кстати, за-
нятия легкой атлетикой про-
водят бесплатно. 

- Почему в 10 лет? В это 
время у ребенка психика ста-
новится более устойчивая: 
тренировки легче даются и к 
поражениям отношение более 
спокойное, - говорит Коно-
валов.

Если же вы начали бегать 
в возрасте, то в спорт выс-
ших достижений, конечно, 
попасть вряд ли удастся. Но 
есть другие варианты - крос-
сы, забеги. Кстати, у зрелых 
спортсменов есть возмож-
ность подготовиться к сорев-
нованиям по скайраннингу (в 
горах высотой не ниже 2000 
км) и трейлраннингу (по при-
родному рельефу). 

Беги,  
на здоровье, 
беги!

✔Воспитывать силу воли. 
Первый месяц проявить 

настойчивость и бегать каждый 
день. Пускай понемногу - минут 
по 15 - 20, но регулярно. Же-
лательно в одно и то же время, 
независимо от погоды, настро-
ения и самочувствия. Так выра-
ботается привычка. 

✔Радовать обновками: для 
поддержания мотивации пе-

риодически хвалить себя веща-
ми - купить, например, классный 
спортивный костюм, беговые 
кроссовки, специальную сумку 
на тело, куда можно положить 
воду, батончик, или такие мо-
тиваторы-гаджеты, как плеер, 
смарт-часы и т.д.

✔Найти единомышлен-
ника - коллегу, друга, 

подругу, тренера - ведь кто-
то должен поддерживать.

✔Тренироваться по системе. 
Нужно постоянно расти, по-

вышать свои результаты, чего-то 
добиваться. Найти тренера, всту-
пить в клуб, где подскажут, разъ-
яснят все: от работы организма 
до того, как принять участие в 
каком-либо соревновании и как 
к нему подготовиться. 

✔Разнообразить трассы. 
Можно бегать в парках по 

городу, за городом. Я, например, 
в выходные регулярно выезжаю 
с одноклубниками на различные 
тропы - Большую Байкальскую, 
Олхинские скальники, Хамар-Да-

бан, пик Черского, пик Любви в 
Аршане и т.д. А вообще в любом 
районе найдется роща или стади-
он в шаговой доступности. Одно 
но: бегать нужно в отдалении от 
трасс, чтобы не дышать выхлоп-
ными газами. Подойдут лесопарк 
в Академгородке (лыжная трасса) 
и березовая роща вблизи залива 

Якоби, район ИСХИ, район Ершов-
ского залива, лодочной станции, 
лыжная трасса в Рабочем. А вот 
для здоровья полезнее трениро-
ваться на лесных тропах, а не на 
дорожках с жестким асфальтовым 
покрытием. Это эффективней раз-
вивает мышцы и безопасней для 
суставов.

мастер спорта по скайраннингу дмитрий Юшин:

Как не бросить, если уже начал

важно!
Нужна правильная 
техника

Как и в любом спорте, в беге 
первоначально нужно выработать 
верную технику - постановка сто-
пы, правильность дыхания, рас-
пределение сил. Конечно, лучше 
не учиться на своих ошибках, а 
изначально делать все правильно.

советы БывалоГо
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в осеннем лесу, да 
на свежем воздухе!

Главное -  
не сойти  

с дистанции.

за новостями 
спорта 
следите 
на сайте 

новостииркутска.рф
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Анна ПОПОВА

Прошлый для оранжевой 
дружины был неудачным, 
посмотрим, что принесет этот. 

Уже 8 сентября «Ермак» вновь начнет 
играть в Высшей хоккейной лиге. И болель-
щики возлагают на него большие надежды. 
Ведь раньше ангарчане занимали неплохие 
места в турнирной таблице и даже выходили в 
плей-офф, но коллектив растерял свои пози-
ции и оказался в аутсайдерах. По итогам про-
шлого года дружина заняла предпоследнее, 
33-е место в лиге. Однако нынешнее межсе-
зонье внушает надежду на то, что скоро все 
изменится и «Ермак» вернет былое величие.

КУРС НА ОМОЛОЖЕНИЕ
Состав «Ермака» претерпел изменения. 

Теперь он почти наполовину состоит из 
местных воспитанников, которые, впрочем, 
не будут «мальчиками для битья» в ВХЛ. В 
своем дивизионе Юношеской хоккейной 
лиги им сегодня нет равных - практически 
всех соперников обыгрывают чуть ли не с 
десятизначным счетом.

- В связи с небольшим финансированием 
мы приняли решение как можно больше при-
влекать своих же воспитанников, молодых 
ребят, - рассказывает директор команды 
Александр Быков. - На сегодняшний день 
тренируются уже 19 человек, включая трех 
вратарей.

Ну а для работы с перспективной моло-
дежью нужен хороший тренер, с большим 
опытом работы именно с юными хоккеиста-

ми. И такой наставник нашелся: «Ермак» 
подписал контракт с Виталием Соловье-
вым, который несколько лет стоял у руля 
екатеринбургского «Авто» из Молодежной 
хоккейной лиги. Под его началом команда 
завоевала серебряные медали Кубка Хар-
ламова в сезоне 2018/2019.

- В моей тренерской карьере уже были 
ситуации, когда нужно было работать с 
командами, которые в прошлых сезонах 
были аутсайдерами, - рассказывает Вита-
лий Соловьев. - Я к этому готов. Прекрасно 
понимал, что придется начинать с чистого 
листа, но это всегда интересно. Это новый 
вызов - и я его принял. 

НАЧАЛО ПОЛОЖЕНО
Но оранжевая дружина не будет делать 

ставку исключительно на молодежь. Руко-
водство клуба также подписало контракты 
с несколькими опытными хоккеистами, кото-
рые в прошлые годы уже защищали цвета 
ангарской команды и стали настоящими 
звездами «Ермака».

В новом составе сибиряки провели уже 4 
тренировочных матча против красноярского 
«Сокола». Первые две встречи прошли в 
Ангарске и завершились разгромом хозяев 
льда со счетом 5:1 и 7:1 соответственно. 
Следующие две игры состоялись в Крас-
ноярске - и здесь уже фортуна была на 
стороне ангарчан. Победу в первом матче 
они вытащили в серии буллитов - 4:3, а во 
втором и вовсе разделали под орех команду 
из Красноярска - 7:1. Такой результат все-
ляет надежду, что в новом сезоне «Ермак» 
наконец-то сможет выступить достойно. 

КАЛЕНДАРЬ ДОМАШНИХ 
МАТЧЕЙ В СЕЗОНЕ 2020/2021
8 сентября - «Ермак» - «Сокол»
11 сентября - «Ермак» - «Металлург»
17 сентября - «Ермак» - «Тамбов»
19 сентября - «Ермак» - «Буран»
21 сентября - «Ермак» - «Ростов»
10 октября - «Ермак» - «Звезда»
12 октября - «Ермак» - «Динамо» 
(Московская область)
14 октября - «Ермак» - «Югра»
16 октября - «Ермак» - «Рубин»
2 ноября - «Ермак» - «Нефтяник»
4 ноября - «Ермак» - «Ижсталь»
6 ноября - «Ермак» - «Торос»
8 ноября - «Ермак» - «Молот-Прикамье»
30 ноября - «Ермак» - «Дизель»
2 декабря - «Ермак» - «Барс»
4 декабря - «Ермак» - ЦСК ВВС
6 декабря - «Ермак» - «Лада»
23 декабря - «Ермак» - «Рязань»
25 декабря - «Ермак» - «Химик»
27 декабря - «Ермак» - «СКА-Нева»
29 декабря - «Ермак» - «Динамо 
Санкт-Петербург»
20 января - «Ермак» - «Южный Урал»
22 января - «Ермак» - «Горняк»
24 января - «Ермак» - «Зауралье»
26 января - «Ермак» - «Челмет»

ВЫРЕЖИ И СОХРАНИ

✂

✂

✂

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Свежая кровь 
и старые знакомые

КСТАТИ
Звезда КХЛ в Ангарске?

В «Ермаке» уже несколько месяцев ведут пере-
говоры с местным воспитанником, бывшим игроком 
магнитогорского «Металлурга» и «Сочи» и облада-
телем Кубка Гагарина в сезоне 2015/2016 Владис-
лавом Калетником. 25-летний нападающий сейчас 
находится в Ангарске и тренируется на базе команды 
по индивидуальной программе. Но стопроцентной 
информации о переходе игрока пока нет. 

Хоккейный клуб «Ермак» 
открывает  сезон

Итак, состав пополнили 
сразу 13 хоккеистами из 
других команд. Первым де-
лом подписали контракты 
с двумя надежными врата-
рями - Игорем Тяло из твер-
ского «Динамо» и Ильясом 
Гафиуллиным из пермско-
го «Молота-Прикамье». 
Оба голкипера в среднем 
за игру пропускали около 
двух шайб, а их процент 
отраженных бросков пере-
валивает за 90. Кроме того, 
на счету Игоря 2 матча «на 
ноль», а у Ильяса 4 «сухаря» 
и результативная передача.

Также в оранжевую 
дружинувошли 4 игрока 
Молодежной хоккейной 
лиги. Нападающие Матвей 
Заседа, Кирилл Казаков и 
Герман Волошин прибыли 

из «Омских Ястребов», а 
защитник Игорь Галыгин 
большую часть прошлого 
сезона провел в екатерин-
бургском «Авто». 

Есть также новички из 
ВХЛ. Это нападающий 
«Ижстали» Арсений Хацей 
и защитник «Зауралья» Ар-
тем Икамацких. Немало и 
давно знакомых ангарским 
болельщикам игроков. На-
пример, нападающий Мак-
сим Юшков наденет оран-
жевый игровой свитер уже 
в четвертый раз. Впервые 
он вошел в состав ангар-
ской команды в 2010 году. 
Всего за карьеру провел 
288 матчей за «Ермак», в 
которых забил 68 шайб.

Хорошо знают местные 
болельщики и защитника 

Алексея Ложкина. Он вы-
ступал за «Ермак» с 2018 
по 2020 год. За это время 
вышел на лед в 58-ми мат-
чах, отличился четырьмя 
заброшенными шайбами. 
Также присоединился к 
«Ермаку» Денис Игнашин, 
который феерил в дружине 
в начале 2010-х, и наш вос-
питанник Илья Берестенни-
ков, выступавший ранее за 
«Торпедо Горький».

А еще совсем недав-
но руководство «Ермака» 
подписало контракт с игро-
ком команды «Хернинг Блю 
Фокс» из чемпионата Дании 
Дмитрием Костромитиным. 
За спиной у опытного хокке-
иста выступления за такие 
клубы КХЛ, как «Адмирал», 
«Витязь» и «Трактор».
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Вратарь Ильяс Гафиуллин 
должен стать оплотом 

обороны команды.

Как же долго сибирякам не удавалось 
порадовать болельщиков победами.
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4 СпортPROсвет

Анна ПОПОВА

Чем хороши эти виды 
спорта, и какие качества 
они развивают. 

Когда-то стрельба из лука 
была нужна нашим предкам 
исключительно для охоты 
и самообороны, а теперь она 
превратилась в олимпий-
ский вид спорта, которым 
занимаются миллионы лю-
дей по всему миру. Правда, 
в Иркутской области это на-
правление пока не так попу-
лярно - во многом потому, 
что уступает по зрелищности 
командным видам. Но если 
вы хотите научиться меткости 
и воспитать характер, то об-
ратите внимание на секции 
стрельбы.

- Стрельба - это фактичес-
ки жизненная философия, - 
рассказывает руководитель 
и тренер арбалетно-лучного 
тира Денис Михальский. - 
Лучник видит цель, а зна-
чит, должен приложить все 
усилия, чтобы попасть в нее - 
совершить точный, правиль-
ный, хорошо рассчитанный 
выстрел. Так что это практи-
чески модель жизни в мини-
атюре, ведь мы тоже каждый 
день ставим перед собой цели 
и стараемся достичь их. А со-
средоточенность, выдержка 
и терпение, которым учатся 
лучники, помогут принимать 
верные решения не только 
в тире, но и за его пределами.

Чем еще полезна стрельба 
из лука и арбалета? Если за-

ниматься ими в формате хоб-
би, то это отлично поможет 
расслабиться и отключить-
ся от жизненных проблем. 
В процессе выстрела повсед-
невные мысли атлета уходят 
на второй план, потому как 
он полностью сосредотачи-
вается на мишени. Вот такой 
получается отдых для ума. 

Также стрельба отлично 
помогает поддерживать хо-
рошую форму. Во время за-
нятий нагрузка идет прежде 
всего на верхний плечевой 
пояс - мышцы рук и спины. 
Благодаря этому у всех лучни-
ков всегда идеальная осанка. 
Ну и, конечно же, отличная 
тренировка зрения! При при-
целивании глазные мышцы 

то расслабляются, то напря-
гаются, постоянно находясь 
в тонусе. 

- Заниматься способен каж-
дый - и ребенок, и взрослый, 
и пенсионер, - добавляет Де-
нис Михальский. - Считает-
ся, что, пока человек может 
ходить, держать лук и сам вы-
тащить стрелу из мишени, он 
может продолжать занятия. 
Однако для детей нижняя 
граница все-таки есть - мы 
берем мальчиков и девочек 
старше 11 лет. Конечно, в те-
ории освоить азы под силу бо-
лее юному спортсмену, но это 
бывает крайне редко и только 
в том случае, если он отлично 
развит физически.

Тренировки лучников не 

похожи на занятия в других 
секциях. Здесь никто не вы-
полняет комплекс одинако-
вых упражнений - все планы 
составляются индивидуально 
и зависят от навыков каждо-
го атлета. Новички сначала 
изучают теорию, затем осва-
ивают технику натягивания 
лука на специальном трена-
жере и только потом берут 
в руки настоящий снаряд. 
Весь процесс может занять 
несколько месяцев, а то 
и больше. Сначала они от-
рабатывают технику: то есть 
точность попадания стрелы 
на данном этапе не имеет 
значения, главное - соблю-
дать все правила, а уж потом 
можно будет брать мишень 

и соревноваться в меткости 
с другими стрелками. 

Чтобы учиться стрелять 
точно, самому мастерить 
лук и стрелы необязательно. 
В секциях есть все необхо-
димое для занятий, ведь по-
мимо самого орудия нужна 
и другая экипировка. Напри-
мер, для защиты рук и тела 
от возможной отдачи после 
стрельбы спортсмены надева-
ют специальный нагрудник, 
крагу и напальчники. Ну и, 
конечно, каждый уважающий 
себя лучник должен иметь 
колчан, чтобы стрелы всегда 
были под рукой. 

Важно, что стрельбой мож-
но заниматься исключи-
тельно в специальном тире. 
Проводить полноценные тре-
нировки дома невозможно, 
поскольку мало у кого есть 
возможность подготовить ог-
невой рубеж с соблюдением 
всех требований безопасно-
сти. Но в этом есть и положи-
тельные моменты: например, 
вы всегда будете тренировать-
ся в компании единомыш-
ленников и под присмотром 
опытного наставника, кото-
рый ответит на все вопросы 
и укажет на ошибки. 

Ал
ек

се
й 

БУ
ЛА

ТО
В/

«К
П»

 - 
Ек

ат
ер

ин
бу

рг

Стрельба из лука и арбалета в Иркутске: 
учимся попадать в яблочко

точно, самому мастерить 
лук и стрелы необязательно. 

димое для занятий, ведь по-

учимся попадать в яблочко
В чем отличия?

Отличие между стрельбой 
из лука и арбалета действи-
тельно есть. Принцип действия 
последнего напоминает работу 
винтовки: чтобы произвести вы-
стрел, нужно нажать на курок. 
Это направление немного про-
ще  - не нужно прикладывать 
особых физических усилий. 
А вот в стрельбе из лука спорт-
смен должен как следует на-
тянуть тет иву, чтобы выпустить 
стрелу, а это требует опреде-
ленной подготовки.

В чем отличия?
ВОПРОС РЕБРОМ

 ■ КСТАТИ

 Каким бывает лук
◆ Традиционный. Это древний лук, из которого стреляли индейцы, 

буряты и другие народности. Также его называют интуитивным. Он 
самый сложный в освоении, поскольку на нем невозможно устано-
вить дополнительных приспособлений для прицеливания, и точность 
во многом зависит именно от предчувствия. 

◆ Классический. Делается из современных материалов, на него 
можно установить различные дополнительные прицелы, стабилиза-
торы и другие системы, облегчающие попадание. Именно такими 
снарядами пользуются профессиональные спортсмены.

◆ Блочный или охотничий. У него другой принцип стрельбы: 
она происходит с помощью механического размыкателя, который 
вводится в действие нажатием на курок. Из него намного легче 
стрелять, он более мощный и точный. 

За новостями 
спорта 
следите 
на сайте 

новостииркутска.рф
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 ■ ВАЖНО

ИГУ не останется  
без магистратуры
Юлия УЛЫБИНА

Вопрос будет обсуждаться 
на встрече с Министром науки 
и высшего образования РФ.

На пресс-конференции, которую провел 
глава Приангарья Игорь Кобзев, доктор 
исторических наук, профессор Станис-
лав Гольдфарб поднял острую проблему, 
связанную с информацией о том, что Иркут-
ский госуниверситет может остаться без 
магистратуры. 

- Будем помогать, - заявил Игорь Кобзев. - 
Министр науки и высшего образования 
РФ Валерий Фальков сюда обязательно 
приедет. Вопросов назрело много  - и по 
созданию научно-образовательного центра 
«Байкал», и по БГУ. Мы ждем этой встречи. 
Важно, чтобы научное сообщество повери-
ло, что Иркутск  - это наукоград. Буду эту 
тему продвигать. Что касается магистратуры 
ИГУ, мы готовим официальное обращение. 
Пока не нужно раскачивать эту ситуацию, 
так как решения еще нет. Уверен, что личная 
встреча с министром все поставит на свои 
места. 

После пресс-конференции Игорь Кобзев 
сообщил, что дважды переговорил по теле-
фону с Валерием Фальковым. Министр вы-
разил готовность обсуждать все вопросы, 
связанные с ИГУ, и с главой региона, и с 
ректором госуниверситета в рамках своего 
визита в Иркутскую область. 

Суворовскому училищу 
в Иркутске быть!
Дарья АМУРСКАЯ

Администрация города 
подписала трехстороннее 
соглашение о создании 
учебного заведения.

Трехстороннее соглашение о созда-
нии Иркутского Суворовского военно-
го училища подписано Министерством 
обороны Российской Федерации, пра-
вительством региона и администрацией 
города Иркутска. 

На  днях столицу Приангарья посе-
тил заместитель министра оборо-
ны Российской Федерации Тимур 
Иванов. Вместе с главой Иркутской 
области Игорем Кобзевым и мэром 
административного центра субъекта 
Русланом Болотовым он осмотрел 
историческое здание корпуса бывшего 
ИВВАИУ и прилегающую территорию, 
где по решению министра обороны РФ 
будет создано новое военное училище. 
Напомним, что на территории площадью 
около 10 гектаров появятся учебные 
и жилые корпуса, столовая, медпункт, 
спортивный комплекс, стадион с трибу-
нами, гимнастическая площадка, плац. 
В Суворовском военном училище будут 
учиться 560 курсантов. 

- С 7 сентября на объект выходит ра-
бочая группа, которая проведет техни-
ческое обследование существующих 
фондов, оценку их состояния. После 
этого будут приняты решения по этапам 
строительства и конкретным срокам,  - 

сказал заместитель министра обороны 
РФ Тимур Иванов. - Наша проектная ор-
ганизация уже подготовила решения, 
которые позволят здесь разместить все 
необходимые корпуса и материально-тех-
ническую базу. Это будет современное 
Суворовское училище.

Как отметил Игорь Кобзев, жители 
не только Иркутска, но и всего региона 
ждали этого события более 11 лет. 

- Президентом принято положительное 
решение - первому в Сибирском феде-
ральном округе Суворовскому училищу 
быть. Со стороны правительства мы ока-
жем полное содействие Министерству 
обороны и его подразделениям, которые 
будут задействованы в процессе стро-
ительства, - подчеркнул глава региона. 

Мэр Иркутска Руслан Болотов обра-

тил внимание на то, что в реализацию 
проекта включились все уровни власти. 

- Состоялась передача зданий в соб-
ственность Иркутской области. Депута-
ты Думы города единогласно приняли 
это решение, - отметил мэр. - Город, со 
своей стороны, проведет все необходи-
мые работы по подведению к участку 
строительства необходимых инженерных 
коммуникаций, благоустройству приле-
гающих территорий, а также по созда-
нию подъездных автомобильных дорог. 
Уверен, благодаря совместной работе 
Суворовское училище появится в Ир-
кутске в заявленные сроки.

Среди обязательств мэрии также выда-
ча необходимой документации для стро-
ительства и ввода в эксплуатацию объ-
ектов будущего Суворовского училища. 

Дарья АМУРСКАЯ

Всего в городе 
в этом году приведут 
в порядок 17 
общественных 
пространств.

Исполняющий обязан-
ности губернатора Приан-
гарья Игорь Кобзев и мэр 
Иркутска Руслан Болотов 
ознакомились с процессом 
благоустройства Лисихинско-
го парка - сквера 300-летия 
города. Работы здесь идут 
в рамках федеральной про-
граммы «Формирование ком-
фортной городской среды». 
Сейчас готовность объекта, 
по данным подрядчика, со-
ставляет 85%. Завершить 
работы планируется 9 сен-
тября.

Как отметил Руслан Боло-
тов, подрядная организация 
затягивает сроки сдачи объ-
екта. 

- По  контракту благо-
устройство должны были 
завершить 31 августа. Под-
рядчики оправдываются тем, 
что была задержка с постав-
ками тротуарной плитки, - со-
общил мэр.  - Специалисты 
администрации города под-
ключились к решению это-
го вопроса. Необходимая  

плитка отправлена в Иркутск.
Как подчеркнул Игорь Коб-

зев, все работы должны вы-
полняться качественно и в 
срок. Если этого не проис-
ходит, с подрядчиков спросят 
по всей строгости закона. 

Напомним, что всего 

в 2020 году в рамках феде-
рального проекта «Формиро-
вание комфортной городской 
среды» в  Иркутске благо-
устроят 17 общественных 
пространств и комплексно 
приведут в порядок более 
60 дворов.

Дарья АМУРСКАЯ

Администрация города 
готова подключить 
к работам муниципальное 
предприятие.

Ремонт дороги в районе улицы Депу-
татской подрядная организация начала 
еще в мае. В задачи входило обновление 
асфальта, установка бордюров, благо-
устройство прилегающих территорий 
и тротуаров. Работы до сих пор не за-
вершены. При этом тротуары подрядчик 
переделывал уже несколько раз, так 
как у независимого стройконтроля по-
стоянно возникают вопросы по качеству 
работ. 

На днях с ситуацией на объекте озна-
комились глава Приангарья Игорь Кобзев 

и мэр Иркутска Руслан Болотов. Подряд-
чика обязали привлечь дополнительную 
технику и специалистов, чтобы завер-
шить ремонт с надлежащим качеством.

- Чтобы не допустить срыва ремонта, 
администрация города готова подклю-
чить к работам муниципальное предпри-
ятие «ИркутскАвтодор», - заявил Руслан 
Болотов. - После окончания ремонта МУП 
выставит счет за оказанные услуги под-
рядной организации. 

Мэр также сообщил, что срывающая 
сроки подрядная организация в нача-
ле этого года единым лотом выиграла 
контракт на ремонт сразу нескольких 
дорожных участков. 

- Возникает масса вопросов, как это 
было сделано. В будущем году муниципа-
литет не допустит подобных контрактов, - 
подчеркнул Руслан Болотов.

 ■ РЕГИОНАЛЬНАЯ ЖИЗНЬ

В городе завершают благоустройство 
Лисихинского парка
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Заместитель 
министра 
обороны 

РФ вместе 
с главой 

Приангарья 
и мэром 
Иркутска 
осмотрел 

историческое 
здание 
корпуса 
бывшего 
ИВВАИУ. 

Ремонт дороги начался 
еще в мае и до сих 
пор не завершен. 
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А В ЭТО ВРЕМЯ
Подрядчик срывает сроки ремонта  
улицы Депутатской
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       ночью            днем

дождь

ясно

гроза

облачно

снег

пасмурно

Прогноз по го ды на завтра, 8 сентября

Давление  719 мм рт. столба
(норма для сентября - 720)

Относительная влажность 
воздуха 64%
(норма для сентября - 58%)

Ветер северо-западный, 
1 - 6 м/с

Восход - 06.25        Луна Луна
Закат - 19.33       убывает

Иркутск +12…+14 +21…+23
Бодайбо +8…+10 +21…+23
Братск +10…+12 +12…+14
Ербогачен +6…+8 +15…+17
Тайшет +7…+9 +9…+11
Усть-Илимск +9…+11 +17…+19

Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194.
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа - (83952) 208-008; 

рекламная служба - (83952) 208-004, 208-979;
отдел распространения и продвижения - (83952) 208-770.
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Звоните нам!

(495) 777-02-82
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СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Обещание вернуть деньги 
через пару недель означает 
только просьбу пару недель не 
приставать с этим вопросом.

✱  ✱  ✱
- Немедленно проси про-

щения, негодяй!
- За что, дорогая?!
- Ты начинай извиняться 

в общих чертах, а за что - я 
сейчас быстро придумаю...

✱  ✱  ✱
- Что это за баба рядом с 

тобой?
- Это же твое отражение в 

зеркале.
- У тебя на все отговорки!

✱  ✱  ✱
Сенсация! Говорящая 

собака по кличке Гаврила 
может произнести почти 
половину своего имени!

✱  ✱  ✱
На «удаленке»:
- Коллеги, можем перенести 

видеоконференцию на 30 ми-
нут? У меня форс-мажор, вне-
запно доварились сардельки.

✱  ✱  ✱
Исконно русская лень 

проявляется в очень милых 
нюансах: в подъезде покра-
сили подоконник вместе с 
пепельницей и бычками.

✱  ✱  ✱
- Моя жена так готовит - 

пальчики оближешь!
- Так уж и оближешь?
- Ты не знаешь мою жену - у 

нее попробуй не оближи!

✱  ✱  ✱
В Одессе:
- Абрам, а давай пригла-

сим соседей на праздник.

- Зачем?!
- Будет весело.
- Сара, я не понимаю, 

почему тебя веселит, ког-
да чужие люди приходят и 
едят нашу еду?

✱  ✱  ✱
Когда моя девушка сооб-

щила о свой беременности, 
я расплакался… ведь я знаю, 
каково это - расти без отца.

✱  ✱  ✱
В Штатах. Черная женщина 

белому мужчине:
- Учтите, если начнете флир-

товать со мной, я обвиню вас 
в харассменте.

- Да не собираюсь я с вами 
флиртовать!

- А, так вы еще и расист!

✱  ✱  ✱
На чемпионате мира по веж-

ливости победил алкоголик 
Сергей, которому не хватало 
двадцати рублей.

✱  ✱  ✱
- Все, Штатам кранты! До-

игрались пиндосы в санкции!
- Почему это?
- Теперь доллар никто в 

России покупать не будет.
- ?
- А кто ж теперь его купит 

по такой цене?!

✱  ✱  ✱
Мне повезло, я выпустил 

джинна из бутылки, и он по-
обещал выполнить любое мое 
желание.

- Сделай так, чтобы я жил 
вечно.

- Прости, мой господин, но я 
не вправе выполнить подобное 
желание.

- Тогда пусть я умру, когда 
сборная России по футболу 
станет чемпионом мира!

 ■  АНЕКДОТЫ КАЖДЫЙ ДЕНЬ

Весь архив анекдотов от «КП» - на kp.ru

Оставьте свой анекдот на сайте kp.ru в рубрике «Анекдоты»!

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Ю
ли

я 
ПЫ

ХА
ЛО

ВА
/«

КП
» 

- И
рк

ут
ск

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», 
Старый Петровско-Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, Москва, 127287. 
На конверте напишите: «Мисс Стиль «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Анна Малых, 
18 лет, Иркутск:

- Я студентка Иркутского 
колледжа туризма. 
Профессиональная 

модель. В свободное 
время люблю писать 

рассказы, статьи, 
играть на гитаре. А еще 
часто хожу в горы, мне 

нравится ходить в походы, 
бывать на природе. 

Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер, 
известная своим архитектурным 

подходом к дизайну, который 
применяет и к женственным 

платьям, и к строгой униформе:

- Анна отлично смотрится в таком ре-
тро-антураже. Кстати, стильный и при-

влекательный образ с бордовым платьем 
составить несложно, однако чтобы он вы-
глядел отменно, необходимо соблюдать 

определенные рекомендации модных сти-
листов. Например, позаботиться о туф-
лях. У Анны они черного цвета. Отмечу, 

черный в принципе считается универсаль-
ным и подходящим практически ко всему. 
Не является исключением и этот модный 
образ. Но можно и попробовать беже-

вые туфли - самое лучшее универсальное 
решение в данном конкретном случае. 
Они смотрятся изысканно и элегантно, 

но при этом не перебивают интенсивный 
оттенок наряда. 

Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Мисс Стиль «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
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Депутат ПС 
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111 сентября не все союзные студенты попали в свои вузы - 
помешали закрытые из-за пандемии границы. Но решение нашли!

ЧТО ИМЕЕМ - ТО ХРАНИМ

ПО БОЛЬШОМУ СЧЕТУ
Какой ущерб экономике 
нанесли забастовки 
в Беларуси

«БРЕМЕНСКИХ 
МУЗЫКАНТОВ» МОГЛИ 
ОЗВУЧИТЬ «ПЕСНЯРЫ»
Поэту Юрию Энтину - 85! 

Распространяется бесплатно

ТРУДНОСТИ ПЕРЕХОДА

Чем ценно сотрудничество 
наших стран
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■■ Москва■исходит■из■того,■
что■выборы■в■РБ■состоя-
лись,■ заявил■ Президент■
России.

Об этом он рассказал ве-
дущему программы «Вести■
в субботу» Сергею■Брилeву 
на телеканале «Россия 1».

«НУЖНО НАЙТИ 
ВЫХОД БЕЗ 
КРАЙНОСТЕЙ»
- Владимир Владими-

рович, на экономику вли-
яют не только сугубо 
экономические вещи, но 
и политические. К числу 
политических факторов 
относится, безусловно, 
Беларусь,  - сказал Сергей 
Брилев.

- Конечно, - согласился 
Владимир Путин.

- Мы видели множество 
сообщений о ваших теле-
фонных переговорах с ев-
ропейскими лидерами. Но, 
как правило, это скупые 
сообщения кремлeвской 
пресс-службы. Вы в прин-
ципе ни разу ещe публич-
но, подробно не говорили 
о своeм видении этой си-
туации. Как вы относи-
тесь к событиям в Бела-
руси?

- Вы знаете, на мой взгляд, 
мы ведeм себя гораздо бо-
лее сдержанно и нейтрально 
по отношению к событиям 
в Беларуси, чем многие дру-
гие страны, и европейские, 
и американцы, те же самые 
США.

Мы действительно доста-
точно объективно, на мой 
взгляд, всесторонне, с обеих 
сторон освещаем события, 
происходящие в Беларуси, 
и считаем, что это прежде 
всего дело самого белорус-
ского общества, белорусско-
го народа. Но нам, безуслов-

но, не безразлично, что там 
происходит.

Это очень близкая, может 
быть, самая близкая к нам 
страна. И этнически самая 
близкая, и в языковом пла-
не, и в культурном, в духов-
ном, каком угодно. У нас де-
сятки, может, сотни тысяч, 
если не миллионы прямых 
родственных связей, тесней-
шая кооперация в промыш-
ленности. Достаточно ска-
зать, что, скажем, из всего 
объeма импорта сельхозпро-
дукции на российский ры-
нок приходится девяносто 
с лишним процентов бело-
русского…

- Того, что белорусы про-
изводят, идeт сюда?

- То, что они продают на 
экспорт. И по другим на-

правлениям тоже, скажем, 
в сельхозмашиностроении 
и так далее. Поэтому нам, 
конечно, не безразлично, 
что там происходит. Но это 
прежде всего дело белорус-
ского народа.

Мы, безусловно, исходим 
из того, что всем участни-
кам этого процесса хватит 
здравого смысла спокойно, 
без крайностей найти вы-
ход. Конечно, если люди 
вышли на улицу, все должны 
с этим считаться, слышать 
это, реагировать.

Но, кстати говоря, Пре-
зидент Беларуси, ведь он 
и сказал, что готов рассмо-
треть возможность прове-
дения конституционной 
реформы, принятия новой 
Конституции, проведения 

новых выборов и парламен-
та, и президентских выбо-
ров на основе этой новой 
Конституции, но за рамки 
действующей Конституции 
нельзя выходить. Вы обра-
тили внимание, что Кон-
ституционный суд РБ вы-
нес решение, что создание 
каких-то надконституцион-
ных, не предусмотренных 
Основным Законом стра-
ны органов, которые пыта-
ются перехватить власть, 
абсолютно недопустимо. 
И с этим трудно не согла-
ситься.

ПРИЗНАЛИ 
ЛЕГИТИМНОСТЬ
- В последнее время очень 

часто звучала частица 
«не». Лавров, министр 
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Андрей Мошков

■■ Белорусская■ повестка■
у Владимира■Путина -■в прио-
ритете.■За■последнюю■неделю■
дважды■разговаривал■с Алек-
сандром■ Лукашенко.■ Также■
этот■вопрос■в очередной■раз■
рассматривался■на■Совете■без-
опасности■РФ.

ДЕТАЛЬНЫЙ ОБМЕН 
МНЕНИЯМИ
28 августа Владимир■Путин■про-

вел в режиме видеоконференции 
оперативное совещание с посто-
янными членами совбеза:

- мы обсудим развитие отноше-
ний с некоторыми из наших сосе-
дей, с государствами, с которыми 
у нас традиционно в силу геогра-
фической близости большой объем 
отношений. отношения развива-
ются, и нужно согласовать наши 
позиции по некоторым ключевым 
вопросам, согласовать между ве-
домствами, выработать подходы 
для дальнейшего поступательного 
развития взаимодействия с наши-
ми партнерами.

как позже сообщила пресс-
служба кремля, «состоялся деталь-
ный обмен мнениями по ключевым 
вопросам развития российско-
белорусского сотрудничества».

ВИЗИТ ИЗ МИНСКА
правительственную связь прези-

денты использовали дважды.
сначала 24 августа. «продолже-

но обсуждение ситуации в белару-
си. александр лукашенко информи-
ровал о предпринимаемых мерах 
в целях нормализации обстановки 
в стране. затрагивалась также те-
матика двустороннего сотрудниче-
ства в вопросах противодействия 
коронавирусной инфекции», - сооб-
щила кремлевская пресс-служба.

30 августа Владимир путин по-
здравил Александра■Лукашенко■
с днем рождения - белорусскому 
лидеру исполнилось 66 лет.

«подтвержден обоюдный на-
строй на дальнейшее укрепление 
российско-белорусского союзни-
чества и расширение взаимовы-
годного сотрудничества по всем 
направлениям. главы государств 
обсудили наиболее актуальные 
на сегодня вопросы, в том числе 
двустороннего сотрудничества, 
а также ситуацию внутри белару-
си. отдельно обсудили обстановку 
и вокруг нашей страны. Договори-
лись о личной встрече в ближай-
шее время. она, в частности, состо-
ится во время визита александра 
лукашенко в москву», - отчиталась 
пресс-служба президента рб.

- мы видим, что правоохранители 
уверенно держат ситуацию под кон-
тролем и не дают поводов для про-
вокаций. сроки визита лукашенко 
в россию согласовываются, в тече-
ние пары недель встреча точно со-
стоится, - сказал пресс-секретарь 
российского лидера Дмитрий■Пе-
сков. и сразу ответил на вопрос 
о  возможном визите главы рФ 
в минск: - пока планов поездки нет.

В ВЕРХАХ
ВСТРЕЧА СОСТОИТСЯ  
В КРЕМЛЕ

владимир Путин - о возможной помощи:

ОБЯЗАТЕЛЬСТВА ПЕРЕД 
БЕЛАРУСЬЮ ВЫПОЛНИМ

■■ В■ стране■ практически■ гото-
вы■ сразу■ два■ препарата■ против■
COVID-19.

- сейчас уже ситуация с коронавирусом 
идет на спад. В какой-то момент ста-
билизируется полностью. потому что, 
во-первых, мы создали необходимый за-
дел специализированных коек и средств 
индивидуальной защиты, лекарственных 
препаратов для борьбы с последствия-
ми инфекции. Вот сейчас вакцину за-
регистрировали. с условием, как у нас 
говорят. а это условие - дальнейшее ис-
следование препарата в ходе его мас-
сового применения. так что мы сделали 
это в строгом соответствии с российским 
законом, а российские законы вполне 
соответствуют той мировой практике 
и нормативному регулированию, ко-
торое принимается и в других стра-
нах.

мы прошли и доклинические, 
и клинические испытания на жи-
вотных, на добровольцах, и со-
вершенно очевидно сегодня для 
наших специалистов, что эта вак-
цина формирует устойчивый им-
мунитет, появляются антитела, как 

и у моей дочери появились, и она без-
вредна. слава богу, дочка моя чувствует 
себя хорошо.

- Она, кстати, советовалась с вами, 
не советовалась? Взрослый человек, 
понятно.

- она взрослый человек. просто сказа-
ла, что приняла такое решение.

- Доброволец или часть работы?
- как доброволец, и ей с учетом ее про-

фессии нужно.
- Это та дочь, которая занимается 

медико-биологическими делами?
- она общается с большим количеством 

людей, и, конечно, ей, для того чтобы 
нормально работать, нужно чувствовать 
себя защищенной. Да, я сказал, что у нее 
температура была 38,4 в первый день, 

во второй день - 37 с небольшим, и все. 
и после второй прививки (через 21 день) 
тоже был небольшой подъем температу-
ры, но все нормально. я с ней только что 
разговаривал по телефону, чувствует 
себя хорошо. слава богу, все нормально.

повторяю еще раз, исследование будет 
продолжаться, но у нас все происходит 
в рамках российского закона, который 
вполне соответствует международным 
практикам. 

В сентябре должна появиться еще одна 
вакцина. если этот препарат, о котором 
мы сейчас говорим, был предложен, ис-
следован и зарегистрирован институтом 
имени гамалеи «спутник-V». а второй 
препарат, он будет готов, как вот мне до-
кладывают, в сентябре. над ним работает 
известный институт «Вектор» в ново-
сибирске. я уверен, что и специалисты 

«Вектора» сделают замечательный 
препарат, который очень поможет 
людям.

- Они будут конкурировать, эти 
две вакцины, или они взаимно до-
полняются?

- нужно со специалистами говорить. 
я думаю, что они, скорее всего, будут 
конкурировать, потому что по безопас-
ности и по эффективности они не долж-
ны уступать друг другу.

Вектор на «спутник V» О ВАКЦИНАХ

Владимир Путин подготовился к заседанию Совбеза -  
в красной папке лежат документы с анализом 
происходящего у соседей по Союзному государству. 

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 А
Ф

К 
«С

ис
те

ма
»/

РИ
А 

Но
во

ст
и

Кто, кроме россиян, первым 
получит лекарство - на стр. 4.
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иностранных дел России, 
называл выборы в Бела-
руси НЕидеальными. Ев-
ропейцы пошли намного 
дальше - назвали их НЕ-
легитимными. Но те же 
латыши, которые часто 
занимают радикальную 
позицию, говорят, что НЕ 
могут сказать, что Тиха-
новская (оппозиционный 
кандидат. - Ред.) выигра-
ла. Нет таких данных. 
Кто с кем должен был бы 
поговорить в Беларуси?

- Ничего идеального в ми-
ре не существует. Ни в по-
литике, ни в экономике, ни 
в  социальной сфере... Да 
где угодно. Даже в приро-
де нет ничего идеального. 
Хотя это наиболее совер-
шенная, Богом созданная 
сфера. Белорусские власти 
пригласили БДиПЧ ОБСЕ 
принять участие в контроле 
над выборами. Чего же они 
не приехали? Это сразу нас 
наводит на мысль о том, что 
уже была заготовлена по-
зиция по результатам этих 
выборов. Поэтому кто-то 
может сомневаться в  ре-
зультатах, но у меня есть 
все основания сомневать-
ся в том, что те, кто сомне-
ваются, были абсолютно 
честны. Поэтому мы ис-
ходим из того, что выборы 
состоялись. Мы - я сразу это 
сделал - признали их леги-
тимность. и как вы знае-
те, я поздравил александра 
Григорьевича лукашенко 
с победой на этих выборах. 
Все!

ЗАКОН РАВЕН  
ДЛЯ ВСЕХ
- Мне повезло, я считаю, 

в журналистской карье-
ре  - трижды были об-
стоятельные интервью 
с Александром Григорьеви-

чем Лукашенко, но уж вы 
его знаете намного лучше. 
В этой связи я хотел вам 
процитировать то, что 
он сказал после одного из 
созвонов с вами.

- Пожалуйста.
- Он сказал, что, когда 

речь идeт о военной со-
ставляющей, у нас есть 
договор с Российской Феде-
рацией в рамках Союзного 
государства и организа-
ции Договора о коллек-
тивной безопасности. 
И как раз эти моменты 
подходят под этот дого-
вор. А до этого он говорил 
о том, что договорился 
с  вами об оказании по-
мощи Минску при первом 
запросе. Вот «эти момен-
ты» - это что имеется 
в виду?

- Нет необходимости 
здесь что-то скрывать. 
Действительно, в рамках 
Союзного договора, Дого-
вора о Союзном государ-
стве, и в рамках ОДКБ есть 
соответствующие статьи. 
В которых говорится о том, 
что все государства - члены 
этих организаций, в том 
числе и Союзного государ-
ства (а там всего только два 
государства-участника  - 
Россия и Беларусь), долж-
ны оказывать друг другу 
помощь и в защите суве-
ренитета, внешних границ, 
и в защите стабильности. 
Там так и написано.

В этой связи, конечно, 
у нас есть обязательства 
перед Беларусью, и алек-
сандр Григорьевич лука-
шенко так и поставил во-
прос - чтобы мы оказали 
при необходимости ему со-
ответствующую помощь. 
Я сказал, что Россия испол-
нит все свои обязательства.

александр Григорьевич 

попросил меня сформи-
ровать определeнный ре-
зерв из сотрудников право-
охранительных органов, 
и я это сделал. Но мы дого-
ворились также, что он не 
будет использован до тех 
пор, пока ситуация не будет 
выходить из-под контроля. 
и  когда экстремистские, 
я  хочу это подчеркнуть, 
элементы, прикрываясь 
политическими лозунгами, 
не перейдут определeнных 
границ и не приступят про-
сто к разбою: не начнут под-
жигать машины, дома, бан-
ки, пытаться захватывать 
административные здания 
и так далее.

Мы в разговоре приш-
ли к выводу о том, что та-
кой необходимости сейчас 
нет, и надеюсь, еe не будет, 
и поэтому этот резерв мы 
и не используем.

Повторяю ещe раз, мы ис-
ходим из того, что все сло-
жившиеся проблемы, кото-
рые имеют место сегодня 
в Беларуси, будут решаться 
мирным путeм. а если где-
то есть нарушения со сто-
роны кого бы то ни было: 
либо со стороны государ-
ственных органов власти, 
правоохранительных орга-
нов, либо со стороны тех, 
кто участвует в акциях про-
теста, - если они выходят 
за рамки действующего за-
кона, то и закон будет соот-
ветствующим образом на 
это реагировать. Ко всем 
закон должен относиться 
одинаково.

СЛИШКОМ 
ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ 
ПОДХОД
- Если быть объективным, 

то я думаю, что правоохра-
нительные органы Белару-
си ведут себя достаточно 

сдержанно, несмотря ни 
на что. Посмотрите, что 
в некоторых странах про-
исходит.

- Первые два дня, конеч-
но, было не по себе многим.

- Вы знаете, что я думаю. 
а по себе было, когда в не-
которых европейских стра-
нах люди гибли чуть ли не 
каждый день?

- Поэтому Лукашенко 
отказался от посред-
ничества Макрона, он 
сказал, что давайте 
я помогу с «жeлтыми жи-
летами».

- а разве по себе, когда 
в  безоружного человека, 
в спину стреляют ему, при-
том что у него в машине 
ещe трое детей сидят?

- Это ужасно, да.
- Разве кто-то из тех, кто 

сейчас ставит что-то в ви-
ну Беларуси и белорусско-
му руководству, президенту 
лукашенко, разве они осуж-
дают эти акции? Я что-то 
ничего в этом смысле не 
видел. Почему такая изби-
рательность?

Это наводит на мысль, 
что дело не в том, что про-
исходит в Беларуси. а дело 
в том, что кому-то хочет-
ся, чтобы там происходило 
что-то другое. Хотят влиять 
на эти процессы и добиться 
каких-то решений, которые 
соответствуют, как думают 
эти люди, их политическим 
интересам.

Поэтому повторяю ещe 
раз, в целом ситуация сей-
час выравнивается. и на-
деюсь, что все проблемы, - 
а они есть, иначе люди 
бы на улицу не выходили, 
это совершенно очевид-
ная вещь, - будут решаться 
в рамках конституционно-
го поля, в рамках закона 
и мирными средствами.

- Я посмотрел, что пишут за грани-
цей о Беларуси. И часто это не про 
идеологию, а просто про фактологию. 
Очень многие статьи за границей про 
белорусские события сопровождают-
ся справкой, что это такое Беларусь, 
где это. Потому что для многих это 
где-то очень далеко в отличие от рос-
сиян. И, конечно, в России мы помним 
о событиях не только после выборов, 
но и до выборов. В частности, о 33 
постояльцах пансионата «Белорусоч-
ка», о российских гражданах, которых 
задержали. На ваш взгляд, кто здесь 
в чей капкан попал?

- ну сейчас это очевидно. Это ак-
ция спецслужб. людей, о которых вы 
сказали, втeмную использовали, для 
того чтобы переместить на территорию 
беларуси, поставить перед ними со-
вершенно легальные цели, они должны 
были, как им сказали, выехать в тре-
тьи страны, в латинскую америку, на 
ближний Восток, просто для абсолютно 
легальной работы. на самом деле их 
затащили на территорию рб и пред-
ставили в качестве возможной удар-
ной силы для раскачивания ситуации 
в ходе предвыборной кампании. Что 
абсолютно не соответствовало дей-
ствительности.

люди, повторяю ещe раз, ехали на 
работу в третью страну. их просто зама-
нили туда, перетащили через границу. 
наши пограничники их не выпускали, 
кстати говоря, они же не могли въехать. 
но по поддельным документам их фак-
тически ввезли.

- Украинские спецслужбы?
- операция украинских спецслужб 

совместно с американскими. сейчас 
это достоверно известно. некоторые 
участники этого процесса или наблюда-
тели, люди хорошо информированные, 
даже не скрывают теперь это.

ДЕЛО  
33 БОГАТЫРЕЙ

«Это акЦия спеЦслуЖб 
украинЫ и сШа»

■■ В■Крыму■глава■РФ■запустил■
движение■по■трассе■«Таврида»,■
которая■соединяет■Керчь■и Сева-
стополь.■И сам■оценил■качество,■
проехав■по■одному■из■участков■за■
рулем■автомобиля■Aurus.

«таврида» пройдет от крымского 
моста в керчи до севастополя, вдвое 
сократив время передвижения по по-
луострову. строительство завершат 
в конце 2023 года.

- надо пристегнуться, а то потом 
штраф придется платить, - щелкнул 
ремнем безопасности Владимир■Пу-
тин■и завел двигатель Aurus.

В дороге президент рассказал сопро-
вождавшему его главному■технологу■
генподрядчика■строительства■Ан-
дрею■Волкову, что успел осмотреть 
трассу с воздуха:

- Другой уровень, другой мир. я сей-
час на вертолете летел, специально 
прилетел, чтоб посмотреть. Впечат-
ляет! красивый, современный объект. 

Вот только нужно сделать больше 
съездов к морю для удобства туристов.

- туристический поток идет, люди 

ведь едут не в симферополь, они едут 
на южный берег, на море.

- съезды предусмотрены, - ответил 
Волков. 

после поездки глава государства по-
здравил рабочих с завершением основ-
ного этапа строительства:

- практически все, немножко оста-
лось, да? здорово! отличная работа. 
три с половиной года получилось? и об-
щая протяженность - 250 километров. 
Вот мы сейчас немножко ра-
зогнались, машина, правда, 
тяжелая, но идет - не шелох-
нется, приятно. Думаю, что 
люди будут вам благодарны 
многие-многие годы вперед. 
кроме того, что туристы 
будут ездить, вспоминать 
потом то, как это сделано 
здорово, еще это, конечно, 
хороший толчок в развитии 
всего полуос трова. потому 
что от самых главных ин-
фраструктурных проектов, 
от моста до аэропорта эта 
дорога проходит. ответ-
вления будем делать не-

обходимые для жителей крыма, для 
севастопольцев, для приезжающих сю-
да туристов к южному берегу. Это так 
же важно, как энергетика, как вода, 
(кстати, этот вопрос мы еще должны 
дорешать, и мы это сделаем). 

и рассказал, что 

программу «развитие крыма» про-
длили до 2024 года:

- «таврида» - это 250, а еще 200 ки-
лометров должно быть построено, от-
ремонтировано заново. так что есть 
над чем работать.

но и про другие регионы не забудут:
- краснодарский край - на развитие 

дорожной сети предусмотрено, при-
чем с подходами, с развязками, мо-
стами, тоннелями, где-то еще 263 км. 
я уж не говорю про другие объекты. 

Допустим, москва - нижний новго-
род - казань - 800 километров тоже 
должно быть сделано. а потом 
пойдем на екатеринбург, свяжем 

урал и европейскую часть 
целиком, будет хороший 
транспортный коридор.
- уважаемый Владимир 

Владимирович, разреши-
те открыть движение по 
трассе, - сказал кто-то из 
рабочих.

- Давайте, с удовольстви-
ем!

Михаил КЛИМЕНТЬЕВ/ТАСС

«ВПЕЧАТЛЯЕТ! ДРУГОЙ УРОВЕНЬ, ДРУГОЙ МИР» С ВЕТЕРКОМ

Технологу Андрею Волкову 
(слева) повезло - редко кому 
выпадает удача побыть 
пассажиром с таким водителем.
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Павел РОДИОНОВ

■■ В■случае■реальной■опас-
ности■задействуют■совмест-
ную■с■Россией■группировку■
вооруженных■ сил.■ Пре-
зидент■ Беларуси■ обсудил■
с Владимиром■Путиным■си-
туацию■в■республике.

ДИПЛОМАТИЧЕСКАЯ 
ВОЙНА
пандемия коронавируса 

сильно ударила по экономи-
ке республики. Сейчас к этому 
добавилась и непростая по-
литическая обстановка, ко-
торую, по словам президента, 
раскачивают как изнутри, так 
и извне:

- влияние этого давления 
на внутриэкономическую си-
туацию ощущается. еще раз 
хочу подчеркнуть: никакой 
безвозмездной помощи нам 
никто не окажет. Нам надо 
рассчитывать на свои силы 
и возможности. Мы сегодня 
имеем налицо определенный 
этап гибридной, скажем пря-
мо, войны против Беларуси. 
Дипломатическая бойня про-
тив нас началась и на самом 
высоком уровне.

Некоторые государства ак-
тивно пытаются вмешаться 
во внутренние дела страны.

- Надо утихомириться, и им 
тоже, за границей, взять голо-
ву в руки, успокоиться и по-
думать, во что может пре-
вратиться европа, если здесь 
полыхнет, - предложил глава 
рБ. - вы слышали заявление 
нашего соседа и моего хоро-

шего друга Владимира■Пу-
тина (подробнее - на стр. 3). 
президент россии, защищая 
Беларусь, прежде всего защи-
щает россию. Мы с ним пони-
маем, что может быть, если 
прозеваем. Будут решаться не 
наши вопросы. им на Западе 
не Беларусь нужна. Беларусь - 
это трамплин, как обычно, 
в россию. Только не так, как 
Гитлер группу армий «центр» 
бросил на Москву. Техноло-
гии другие. Надо сломить эту 
власть, которая есть, подсу-
нуть другую, которая обра-
тится к иностранному госу-
дарству, чтобы ввели войска 
и оказали поддержку. им ну-
жен здесь рынок, где они бу-
дут торговать своей продукци-
ей. вы видите эти заявления 
о том, что если Беларусь рас-
падется, то Гродненская об-
ласть отойдет польше. Они об 
этом уже в открытую говорят, 
спят и видят. Ничего у них не 
получится.

СОЗДАЛИ РЕЗЕРВЫ
военная угроза со стороны 

действительно существует.
- То, что я вас напрягаю сей-

час по поводу этих гусениц 

танков на территории поль-
ши и  литвы, так слушайте, 
мы же не идиоты. Были под 
Берлином американские F-16, 
ну и пусть стоят там. Нет, они 
их перебросили сюда - 15 - 20 
минут подлета до нашей тер-
ритории. Для меня это как 
для главнокомандующего  - 
вопрос. 18 самолетов! Непо-
нятно, что у них на подвесках. 
Может быть, ядерное оружие. 
Я исхожу из худшего варианта. 
поэтому я должен был отреа-
гировать.

Сейчас половина армии 
приведена в  боевую готов-
ность. На фоне внешних 
угроз создан резерв и с учетом 
общественно-политической 
обстановки.

- Это что, нормально? - за-
дал риторический вопрос гла-
ва рБ. - и вы меня начинаете 
критиковать, что я с автома-
том там бегаю по улицам и го-
тов стрелять в собственный 
народ. Слушайте, я  за чет-
верть века в народ никогда 
пальцем не показывал, не то 
что стрелять.

Чтобы обсудить горячую 
обстановку у рубежей стра-
ны, Александр■Лукашенко 

связался с президентом рос-
сии:

- У нас договор. Говорю: да-
вай думать, что будем делать. 
Он говорит: мы знаем, чего 
они хотят. и владимир путин 
уже прошел несколько таких 
этапов от чеченской войны 
и знает, что происходит во-
круг границ. и мы с ним до-
говорились. Мы справимся 
с этой проблемой. Но если там 
дернутся за пределами, надо 
задействовать совместную 
группировку вооруженных 
сил, основой которой являет-
ся белорусская армия. а рос-
сияне нас должны поддержи-
вать и двигаться за нами. Мы 
создали резервы с ним.

и уточнил, что ни один сол-
дат из рФ не пересек общую 
границу:

- Мы пока справляемся са-
ми. Но у нас даже не дрогнет 
ни голос, ни рука, ни нога для 
того, чтобы вместе «устака-
нить» любого, кто дернется на 
западной границе Союзного 
государства.

«ЛюДИ хОТЯТ 
жИТь СПОКОЙНО»
внутри страны с теми, кто 

хочет развязать революцию, 
тоже церемониться не будут.

- а что касается меня, си-
ловых структур и прочих, мы 
будем заниматься тоже своим 
делом. исключительно по за-
кону. Мы не кровожадные, 
мы не собираемся никого ду-
шить, гонять по улицам, если 
нас к этому не вынуждают. 
люди устали, люди поняли, 
что такое жить в спокойном 
городе-герое Минске, а что 
такое, когда бомбят улицы, 
когда на балконы забрасы-
вают коктейли Молотова 
и прочие, пока петарды. Не 
дай бог, начнут бросать гра-
наты. Уже вокруг нашей стра-
ны сформировались группи-
ровки, которые готовы сюда 
прийти и разжечь этот по-
жар. Мы этого допустить не 
можем. Я это говорю прямо 
и не собираюсь никого убаю-
кивать, - предупредил пре-
зидент.

О ПЕРЕГОВОРАх  
С НАРОДОМ

- Давайте садиться - представители 
всех студенческих коллективов - это 
будущая элита нашей страны, с ними 
и надо вести этот диалог. и с трудовы-
ми коллективами, которые сегодня ра-
ботают, не глядя ни на что. и крестьяне 
имеют право на свое слово, и рабочие 
хотят свое слово сказать, и специали-
сты этих предприятий, и учителя, и вра-
чи. а не бесчинствующие молодчики, 
которые ходят по улицам и кричат, что 
они хотят диалога. никакого диалога 
они не хотят. и с улицей никто из вла-
стей за стол переговоров не сядет. ес-
ли есть вменяемые люди от оппозиции, 
которые видят свою страну свободной 
и независимой, милости просим, вы-
сказывайте свою позицию, но не на 

улице. под давлением улиц никакого 
диалога в беларуси не будет.

О КУРСЕ РУБЛЯ

- сейчас уже в открытую наши вну-
тренние негодяи призывают дестабили-
зировать финансовый рынок. некото-
рые люди же этому поддаются - валюту 
из банков забрать и так далее. мы не 
допустим обвала национальной валюты. 
если народ хочет купить доллар - пожа-
луйста, он сегодня стоит сколько стоит. 
у нас плавающий курс: спрос большой - 
значит, дороже будет этот доллар или 
евро, спрос меньше - значит, будет де-
шевле стоить. мы, уцепившись руками, 
не сдерживаем курс рубля.

- как чувствовал: три месяца назад 
поставил задачу все золотовалютные 
резервы вернуть в страну, особенно 

золотой запас. у нас до грамма золота 
возвращено.

О РЕФИНАНСИРОВАНИИ 
КРЕДИТА

- мы договорились с президентом 
россии, и наш премьер-министр про-
ведет переговоры с Михаилом Мишу-
стиным по поводу рефинансирования. 
речь идет о рефинансировании в теку-
щем году одного миллиарда долларов 
из долга перед рФ. то есть мы у себя 
этот миллиард долларов, договорив-
шись с россией, оставим. и это будет 
хорошее подкрепление нашей нацио-
нальной валюты.

ОБ ОТВЕТЕ НА САНКЦИИ

- Вот мы им сейчас покажем, что та-

кое санкции! если они еще в китай 
и россию через нас (поляки и литов-
цы) барражировали, сейчас они будут 
летать или через балтику или Черное 
море торговать с россией и прочее. 
а о санкционной продукции, на кото-
рую россия ввела эмбарго, пусть даже 
не мечтают. они зажрались и забыли, 
что такое беларусь. и думали, что нас 
можно наклонить, танками попугать, 
ракетами… посмотрим, кто еще кого 
попугает.

я поручил правительству внести 
предложение о переориентации всех 
торговых потоков с портов литвы на 
другие. Вот мы и посмотрим, как они 
будут жить. тридцать процентов ли-
товского бюджета формируют наши 
грузопотоки через литву. Что еще на-
до? зажрались. поэтому поставим на 
место.

НЕ ДРОГНЕТ РУКА, ЧТОБЫ ВМЕСТЕ 
«УСТАКАНИТь» ЛюБОГО

Александр ЛУКАШЕНКО - о защите западной границы 
Союзного государства:

 ■ Синеокая первой получит российскую 
вакцину от коронавируса.

об этом договорились президенты двух стран 
во время телефонного разговора. (О чем еще 
говорили лидеры Союзного государства -  
на стр. 2.) «граждане беларуси в доброволь-
ном порядке примут участие в третьем этапе 
испытаний вакцины от коронавируса, произве-
денной в российской Федерации», - сообщила 
пресс-служба президента рб.

- мы договорились с путиным. Владимир 
Владимирович сам предложил нам этот ва-

риант,  - раскрыл подробности александр  
лукашенко. - россияне уже прошли два эта-
па. институт гамалеи произвел эту вакцину.  
я президенту россии почему верю: он на сво-
ей семье испытал эту вакцину. поэтому мы 
договорились, что они нас подключат. они  
очень серьезно этапы прошли. многие извест-
ные олигархи сделали эту прививку. когда  
начнется массовое производство, мне пре-
зидент путин пообещал, что первой будет  
беларусь. если такое желание будет  
у нашего руководства. поэтому беспокоиться 
не надо.

«поД ДаВлением улиЦ Диалога не буДет» ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РБ

ДоброВолЬЦЫ «наДенут корону» НА СВЯЗИ

Александр Лукашенко 
заявил, что лично 
готов встать  
на защиту Родины 
от внешних угроз.
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Кристина ХИЛЬКО

■■ Не■стоит■решать■судьбу■страны■
на■улице,■уверен■депутат■Комис-
сии■ Парламентского■ Собрания■■
Союза■ Беларуси■ и  России■ по■ во-
просам■ внешней■ политики.■ Он■
рассказал■«СВ»,■почему■отказался■■
от■участия■в■выборах■президента■
и■каких■изменений■требует■Основ-
ной■Закон.

в критике важны 
аргументы и факты
- Для каждого из нас важны спо-

койствие и уверенность в завтраш-
нем дне. Когда, на ваш взгляд, завер-
шатся политические споры?

- Десятого августа, после прези-
дентских выборов мы проснулись 
в новой политической реальности. 
Это надо принять. Да, ситуация 
в стране напряженная. сейчас нужно 
сконцентрироваться на двух важных 
моментах. Первое - судьбу страны, ее 
будущее должен определять только 
белорусский народ, вмешательство 
третьих сил недопустимо. Второй 
момент: не бывает государств, где 
у всех граждан одинаковые взгляды. 
и нет ничего плохого в высказыва-
нии своей точки зрения, проведении 
уличных митингов. Это нормальная 
мировая практика. конечно, если 
мероприятия организованы без на-
рушений и не противоречат закону. 
Главное, не допускать провокаций 
и насилия. Жестокости быть не долж-
но: ни со стороны митингующих, ни 
со стороны силовиков. мы не долж-
ны допустить, чтобы судьба стра-
ны решалась на улице. необходим 
системный диалог на всех уровнях. 
У политических сил, партий, движе-
ний, подчеркну, если они действуют 
в рамках законодательства, 
должна быть возмож-
ность легально отста-
ивать свои взгляды.

- Как это сделать?
- Провести консти-

туционную реформу. 
как лидер либерально-
демократической 
партии бела-
руси я  при-
зываю к  это-
му уже десять 
лет. речь идет 
о переходе на 
пропорцио-
н а л ь н о -
мажоритарную 
систему прове-
дения выборов. 

Жестокости быть не должно: ни со 
стороны митингующих, ни со сторо-
ны силовиков. на мой взгляд, изме-
нениями в конституцию мы должны 
усилить роль политических партий 
и политических институтов. и сде-
лать наш парламент более партий-
ным. оппоненты выборов по партий-
ным спискам всегда аргументируют 
свою критику тем, что депутат в та-
ком случае отрывается от своего ре-
гиона. Я же в этом вижу скорее плюс: 
он становится более независимым.

очень важно, чтобы мы не ло-
мали существующую мо-

дель. Ведь разрушить 
старое всегда легче, 

чем строить но-
вое. никаких 

революцион-
ных измене-
ний быть не 

должно. ког-
да мы будем 

вести в  стране 
диалог, слышать 

разные точки зрения, 
говорить друг с другом 
не на языке ультимату-
мов - мы преодолеем 

любые катаклизмы.

борьба идеологий  
и программ
- Один из кандидатов на пост 

главы государства во время этой 
электоральной кампании выска-
зался за возвращение к редакции 
Конституции 1994 года. В Посла-
нии белорусскому народу и парла-
менту Александр Лукашенко назвал 
такой шаг движением назад. Вы 
согласны?

- Я прекрасно помню те годы. По 
сути, страна могла сползти в социаль-
ную и экономическую пропасть. В той 
первой конституции было довольно 
много пробелов и нестыковок. нельзя 
жить по законам и правилам, устарев-
шим десятки лет назад. судьба новой 
редакции будет зависеть от итогов 
общественного обсуждения и от ре-
шения самих граждан. национальная 
дискуссия поможет примерить обще-
ство и обеспечить согласие в стране. 

конституцию мы хотим не менять, 
а совершенствовать, чтобы власть 
работала еще более эффективно. се-
годня в беларуси за многие вещи от-
вечает лично глава государства. а это 
нередко расслабляет чиновников, они 
начинают эффективно работать лишь 
после импульса сверху. безусловно, 
должны учитывать мировой опыт, 
опыт стран ес и россии, но не сле-
дует забывать, что у нас свой путь, 
своя история, свои традиции. и лю-
бые изменения мы проводим в первую 

очередь для улучшения жизни наших 
граждан, для более устойчивого раз-
вития нашей страны.

- Вы планировали участвовать 
в  выборах Президента Беларуси,  
но затем отказались от этой  
идеи и  стали доверенным лицом 
действующего главы государства  
Александра Лукашенко. В чем при-
чина?

- Динамика сбора подписей, которая 
у меня была, - тридцать тысяч за не-
сколько дней - показывает, что набрать 
необходимое количество не составило 
бы проблемы. безусловно, я был бы 
кандидатом в президенты после ре-
гистрации. Для меня президентские 
выборы в идеале - это борьба идео-
логий и программ, дискуссия о буду-
щем страны, когда каждый предлагает 
свой вариант развития ситуации. но 
на старте я увидел, что желание у мно-
гих претендентов и тех политических 
сил и игроков, которые за ними стоят, 
одно - дискредитировать власть. Это 
для меня недопустимо.

Доверенным лицом президента 
я стал как человек альтернативной 
точки зрения, чтобы показать, что мы 
должны слышать друг друга и пред-
ложить власти решения, как сделать 
жизнь в стране лучше. Да, получилось 
не все. мы видим, что произошел по-
литический кризис, из которого нуж-
но выбираться.

- Народно-патриотическое дви-
жение Беларуси поможет сплотить 
общество?

- идея его создания сформирова-
лась еще до президентских выборов 
и сейчас стала еще более актуальной. 
мы выходим за формат партии. наше 
движение объединит людей разных 
политических взглядов, связанных 
одной идеей. мы выступаем за эво-
люционное развитие страны. одни 
из ключевых перемен, к которым мы 
призываем, - переход на партийные 
списки выборов, перераспределение 
полномочий органов власти.

Важный момент - сохранение и раз-
витие союза с россией, оДкб, еаЭс. 
После объявления о создании движе-
ния за пару недель к нам записалось 
несколько тысяч человек. сейчас мы 
формируем организационные струк-
туры на местах. осенью планируем 
провести конгресс народа беларуси, 
на который пригласили гостей из рос-
сии и европы.

альтернативы интеграЦии нет
Олег ГайдуКевИч:

■■ Дальнейшее■ укре-
пление■ Союзного■ госу-
дарства -■закономерный■
шаг■развития■российско-
белорусских■отношений.■
Потрясения■ последних■
дней■ не■ должны■ на■ это■
влиять.

- я как депутат парламент-
ского собрания буду делать 
все, чтобы дальнейшая ин-
теграция оставалась нашим 
приоритетом. Для меня со-
юз с россией - это гарантия 
суверенитета и независимо-
сти страны. за эти двадцать 
лет мы переживали доволь-
но сложные периоды. споры 
между странами есть и будут, 

но альтернативы союзному 
государству нет. наш со-
юз отвечает интересам на-
родов. Важно, что в россии 
подчеркнули неприемлемость 
какого-либо вмешательства 
извне в дела беларуси. мы 
сами в состоянии разобрать-
ся в ситуации. В ряде стран, 
к сожалению, этого не пони-
мают. но никто не должен нам 
указывать, как и что делать.

- В последнее время ин-
формационное простран-
ство заполнили фейки. Раз-
личные телеграм-каналы  
(в народе - «телеги») и ано-
нимные ресурсы публикуют 

непроверенные факты, при-
зывы к насилию. Как этому 
противостоять и как отли-
чить правду от лжи?

- информационная война 
идет во всем мире. главное 
оружие против лжи - правда. 
мы должны наполнять свое 
информационное простран-
ство достоверной и  прове-
ренной информацией. нель-
зя оставлять безнаказанным 
вранье и откровенные прово-
кации. если мы будем закры-
вать глаза на ложь, она, как 
ржавчина, будет разъедать 
наше медиапространство. но 
и одними запретами вопрос 

не решить. нужно развивать 
собственную информацион-
ную повестку, союзные сми, 
обращаться к новым инфор-
мационным технологиям. 
Делать ставку на площадки, 
откуда черпает информацию 
молодежь. причем делать 
не только внутри страны, но 
и в рамках союзного государ-
ства.

- Достаточно ли в Союз-
ном государстве ресурсов, 
чтобы обеспечить безопас-
ность граждан двух стран? 
Наши рубежи надежно за-
щищены?

- конечно! и мы доказыва-

ли это не раз. наши страны 
постоянно проводят совмест-
ные учения. создаем систе-
мы информационного обмена 
между пунктами управления 
Вс россии и беларуси. самое 
главное - мы никому не угро-
жаем. сильная армия - гарант 
безопасности и мира. Вызы-
вает беспокойство активность 
нато и количество военных 
учений этого блока у наших 
границ. обостряется гонка 
вооружений. В этих условиях 
ключевая задача - обеспечить 
надежную охрану и защиту  
союзного государства, что не-
однократно звучит в высту-
плениях глав наших госу-
дарств.

скорее запрягай «телегу» ПОЗИЦИЯ
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Виктор ТОЛОЧКО/РИА Новости

Высказывать свое мнение  
на митингах - мировая практика, 
но мероприятия должны быть 
организованы без нарушений.

Парламентарий создал Народно-
патриотическое движение, которое 
выступает за развитие СГ, ЕАЭС и ОДКБ.
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Вениамин СТРИГА

■■ Многое■за■время■общей■
жизни■для■россиян■и■бело-
русов■стало■привычным.■Но■
если■этого■не■ценить,■поте-
рять■или■разрушить -■ущерб■
будет■ не■ просто■ заметен,■
он■будет■колоссальным.■Об■
этом■рассказал■заместитель■
Госсекретаря■СГ■Алексей■Ку-
брин.

РУБИТЬ СУК  
ИЛИ ПОЛИВАТЬ 
ДЕРЕВО?
- Алексей Александрович, 

чего в нашем Союзе, в нашем 
интеграционном объедине-
нии достигли за все это вре-
мя? И что у нас есть из того, 
чтобы могли сказать - мы 
это ценим, отказаться от 
этого - себе навредить?

- Комплекс тем, которые 
реализуются в СГ, можно по-
делить на определенные на-
правления. Они бы могли 
и характеризовать реальные 
достижения. 

Задача любого государства - 
прежде всего создание макси-
мально комфортных условий 
для граждан, чтобы ощущать 
себя в первую очередь защи-
щенными. Причем в самом 
широком смысле этого сло-
ва: и наличие мощной армии, 
и правопорядка, чтобы можно 
было безопасно жить в стра-
не, на улицу выйти и не 
бояться ничего.

Следующее  - это га-
рантии основных жиз-
ненных потребностей. 
Чтобы быть защищенны-

ми, нам необходима общая 
финансовая экономическая 
основа, базис, который дол-
жен формироваться в  эко-
номике. Платежный ресурс 
должен обеспечивать всю 
внутреннюю единую систему 
взаимодействия, чтобы неиз-
бежные социальные выпла-
ты граждан - за коммуналку, 
например, - не были критич-
ными. Мы должны понимать, 
что если человек хочет быть 
сытым и одетым, то он хочет 
получать и качественные то-
вары, качественные продук-
ты. Естественно, гражданин 
должен быть уверен, что он 
пойдет в магазин и приобре-
тет все это, денег у него хва-
тит.

Каждое новое поколение 
должно жить лучше преды-
дущего, вроде бы банально, 
но это жизненно. За эти двад-
цать лет мы сумели достаточ-
но четко сформировать один 
из основных элементов не-
обходимого для этого усло-
вия. А именно 
совместную 
инфраструк-
турную про-
м ы ш л е н -

ность. Вот на это хотелось бы 
обратить особое внимание.

- В каких отраслях рабо-
тает совместная, коопери-
рованная промышленность?

- Все наши крупные ма-
шиностроительные заводы 
в  очень глубокой степени 
взаимодействия находятся, - 
и в России, и в Беларуси. Наши 
агропромышленные комплек-
сы постоянно подписывают 
договоры по взаимной по-
ставке агротранспортной 
техники. В Беларуси качество 

изготовления достаточ-
но высокое. И самое 
главное - продукт хо-
рошо смотрится по 
критерию цена - ка-
чество. Там разви то 
производство трак-
торов с  меньшей 
мощностью. В свою 
очередь, тракто-

ра свыше трех-
сот лошадиных 

сил - это является прерогати-
вой производства Российской 
Федерации.

То же самое с комбайнами 
и другими перерабатывающи-
ми техническими устройства-
ми для сельского хозяйства. 
Очень глубокая кооперация 
в вопросах производства гру-
зовиков, несмотря на то, что 
мы друг другу составляем 
определенную конкуренцию: 
МАЗ, КаМАЗ, МЗКТ и другие 
предприятия.

ПОЛЕТЫ  
В КОСМОС НАЯВУ
- Космические технологии. 

Мы понимаем, что взаимный 
потенциал именно у России 
и Беларуси очень высок. Бе-
ларусь обладает развитой си-
стемой разработки, исследо-
ваний в области современных 
технологий освоения космо-
са. В том числе конструкци-
онных материалов, в оптике 

и многом другом. И Беларусь 
заинтересована в том, чтобы 
получить из России современ-
ные технологии. И политиче-
скую поддержку, без которой 
трудно работать в космиче-
ских технологиях.

На первом этапе мы в основ-
ном занимались стыковкой 
и  гармонизацией законов, 
постановлений, техрегламен-
тов. Но потом перешли на раз-
работку и создание основных 
элементов, которые были за-
ложены в белорусских косми-
ческих аппаратах. А сейчас Бе-
ларусь начинает производить 
достаточно серьезные инстру-
менты, которые используют-
ся не только в космических 
аппаратах, но и в комплексах 
наземного управления, при-
чем в российских.

В 2018 году мировое косми-
ческое сообщество провело 
в Беларуси крупный конгресс, 

развитие кооперации, гармонизация зако-
нов - порой незаметная, но крайне необходимая 
работа. она сделана, и теперь можно пробо-
вать силы в настоящих, масштабных проектах. 
и такие общие планы уже намечены.

- Дальше-то есть куда развиваться, про-
екты и идеи в СГ?

- какие перспективы нам эти достижения 
открывают? Вот пример масштабного подхо-
да, где без специалистов не обойтись. есть 
важнейшее составляющая современной эко-
номики: во всем мире очень широко сейчас 
развивается высокоскоростное железнодорож-
ное сообщение. мы сейчас ведем проработку 
геополитических вопросов - для создания ев-
разийской железнодорожной высокоскорост-
ной магистрали, которая должна соединить 
между собой западную европу именно через 
беларусь и россию с юго-Восточной азией. 
современный скоростной транспорт требует 
большого потребления и возможностей по 
передаче электроэнергии, сопровождающей 
логистики и технических центров сервиса, это 
мощнейшие кластеры развития. Вот такой про-
ект сейчас формируется и находится в этапе 
разработки на согласовании в правительстве 
рФ. также он обсужден, одобрен белорусской 
стороной.

Это огромнейший поток и товаров, и людей, 
которые могут за короткий промежуток вре-
мени, - уже сегодня нормальными является 
скорость 350 - 400 км в час - от одного побере-
жья до другого, через всю европу и азию - до-

бираться в течение суток, только вдумайтесь. 
самолет летит 8 часов, а здесь мы на поезде 
едем около суток, вполне сравнимо. очевидно, 
что объемы и масса перемещаемых товаров 
и людей по железнодорожному транспорту 
не сопоставимы с авиационным транспортом. 
Фактически объем товаров становится сопо-
ставим с тем объемом, который на сегодня 
доставляется по морю.

санкт-петербург - минск - Варшава - гам-
бург, потом гамбург - берлин. на этом пилот-
ном проекте, в котором свою заинтересован-
ность очень серьезно заявила и германия, мы 
сможем фактически отработать новую систему 
взаимодействия. соответственно, это финан-
совые и экономические факторы. а с учетом 
сроков доставки это будет экономически эф-
фективно. а дальше есть высоко маржиналь-
ные грузы, которые требуют срочной перевоз-
ки. потому что для трансплантации, например, 
это решение множества проблем.

Возможно и вероятно, беларусь получит 
право быть опционным поставщиком элек-
троэнергии на весь участок Всм. каждый по-
езд потребляет от 8 до 10 мегаватт, и такая 
мощность в республике скоро будет. поэтому 
наше совместное существование и совмест-
ное развитие всех направлений в рамках со-
юзного государства, - оно не просто является 
основой для нормальной жизнедеятельности 
наших государств, это является основой для 
обеспечения нормальной комфортной жизни 
всего евразийского сообщества.

- А что с развитием человеческого фактора - доступность 
образования, лечения?

- примеров нашей работы много. В современных условиях 
преуспевать без образования даже здоровый, сильный человек 
не может. Дело в том, чтобы нормально встроиться в систему 
существования в нашем мире, - человек должен быть готов  
к этому. он должен уметь получать и быть способен перераба-
тывать большой объем информации. Вот для этой цели у нас  
в рамках сг создан уникальный проект - форум технических ву-
зов россии беларуси, аналога этому форуму вообще нет в мире. 
он у нас уже 8 лет функционирует, с 2012 года, и сумел практи-
чески из нашего союзного форума перерасти в международный. 
китай, австрия, Чехия, можно перечислять до 5 - 7 государств, 
которые начинают принимать в нем заинтересованное учас- 
тие.

как вы знаете, у нас не было границ между россией и бела-
русь, и соответственно свободное перемещение, мы к этому 
настолько привыкли, что не замечали. когда вынуждены были 
из-за пандемической ситуации временно закрыть границу - это 
сразу всех потрясло. Взаимная энергетика, которую мы иногда 
даже не учитываем, но которая проявляется в ходе личного 
общения - ее стало не хватать.

оценили: устранение барьеров - важнейшее социальное до-
стижение нашего союзного государства. неограниченное пере-
мещение граждан подкреплялось абсолютно равными условиями 
при получении образования, обеспечении здравоохранения, 
можем и в детские сады ребятишек определять, и на работу 
оформляться абсолютно одинаково для всех по обе стороны 
географической границы. сейчас этого тоже не замечают даже, 
а ведь в свое время для внедрения истоптали немало башмаков. 
мало каким из государственных объединений удалось такого 
достичь в современной жизни.

ВклаДыВаемся  
В лиЧный капитал

УРОВЕНЬ 
ЖИЗНИ

ноВые горизонты теперЬ Доступны
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ЧТО ИМЕЕМ - ТО ХРАНИМ

twitter.com/SOYUZBY

Масштабные высокотехнологичные 
проекты, как высокоскоростные 
трансконтинентальные магистрали, 
требуют хорошо отлаженной кооперации.
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что фактически подтверди-
ло - страна вошла в перечень 
государств, которые обладают 
космическими технологиями. 
Это очень небольшой круг 
стран. Именно за счет взаи-
модействия с Роскосмосом, 
с предприятиями российской 
промышленности союзная 
страна смогла встать в один 
ряд с такими государствами, 
как Италия, Франция, Герма-
ния, Япония, Китай, Россия, 
США.

СОБРАЛСЯ 
КОНКУРИРОВАТЬ? 
ОБЕСПЕЧЬ 
ИННОВАЦИИ
- Сейчас много пишут и спо-

рят о Белорусской атомной 
станции. Сейчас идет этап за-
вершения строительства. Мы 
вышли на этап физического 
пуска, начинается подготов-
ка ядерного реактора, чтобы 
он уже выходил на выработку 
электроэнергии.

Ведь это не просто электро-
энергия, любая атомная стан-
ция - это огромный комплекс 
для научных исследований. 
Он, кстати, нужен не толь-
ко Беларуси, а нужен и Рос-
сии. Почему? Когда начинает 
функционировать атомная 
станция, значит есть реактор, 
значит есть те процессы, кото-
рые проходят, которые мож-
но  и нужно изучать не только 
с точки зрения функциониро-
вания атомной станции как 
генерирующего предприятия. 

А для изучения процессов, раз-
работки технологий каждая 
атомная станция представля-
ет базу фундаментальных на-
учных исследований. И есть 
здесь совместный интерес - 
как российских, так и белорус-
ских специалистов - создать 
при станции исследователь-
ский центр. О чем сейчас идут 
очень серьезные переговоры, 
в том числе с участием Нацио-
нальной Академии наук, Роса-
тома, РАН, института Курчато-
ва. Станция создаст огромный 
профицит электроэнергии, 
поэтому будет появляться 
ряд интересных технологий, 
которые связаны с большим 
энергопотреблением.

Экологический транспорт, 
весь мир сейчас двигается 
к нему. Для малых видов элек-
тротранспорта, это с двигате-
лями мощностью примерно от 
70 до 150 кВт, до достаточно 
крупных, которые могут уже 
использовать в малых автобу-
сах с последующим выходом 
на более мощные автомобили.

Конденсаторы или аккуму-
ляторы - и здесь глубокие раз-
работки есть и перспективы. 
В том, чтобы уйти, например, 
от литиевой основы в акку-
муляторах и переходить на 
более эффективные графено-
вые. Это очень интересное на-
правление.

Все неоднократно слыша-
ли о  такой теме, как ДНК-
идентификация. Это тоже 
тема программы СГ. ДНК нуж-

на, чтобы определить родство, 
определить какие-то истори-
ческие корни. И не только, на-
пример, можно определить по 
мизерному мазку, малейшим 
элементам биоматериала пре-
ступника, если найдут что-
либо на месте преступления, 
это лишь отдельная состав-
ляющая часть программы. 
ДНК лежит в основе жизне-
деятельности всех организ-
мов, и, проработав програм-
му исследований, мы сможем 
находить причины возникно-
вения различных заболева-
ний. Раз мы найдем причины, 
корни какой-то болезни, мы 
можем серьезно шагнуть впе-
ред с точки зрения улучшения 
здоровья, повышения возрас-
та жизни людей.

Есть уже конкретный при-
мер получения отдельных 
препаратов с помощью био-
инженерии. Выпущено чу-
десное средство, которое 
можно теперь производить 
из козьего молока, это лак-
тоферрин человека. Коровий 
выпускается давно, но его эф-
фективность невысока. А лак-
тоферрин человека дает воз-
можность ребенку получать 
ту необходимую иммунную 
защиту, которая потом со-
провождает его всю жизнь. 
И как показывают первые ре-
зультаты, о которых нам до-
кладывают создатели этого 
проекта в России и Беларуси, 
достаточно серьезно помога-
ет сохранять здоровье людей.

 ✒ Объективно в экономике 
Беларуси сформи-
рованы условия и 
возможности пере-
хода к новому ми-
рохозяйственному 
укладу, для суще-
ственного ускоре-
ния темпов роста 
на основе модер-
низации основного 
капитала.

 ✒ Беларусь ли-
дирует в ЕАЭС по уровню 
госрасходов на воспроиз-
водство человеческого капи-
тала - включая образование 
и здравоохранение, которые 
являются ведущими несущими 
отраслями нового технологи-
ческого уклада.

 ✒ Белорусская модель эф-
фективнее, чем в среднем по 
ЕАЭС, она институциональ-
но подготовлена к переходу 
к стратегии опережающего 
развития. В РБ - при опреде-
ленной корректировке уров-
ня жизни - сложится дееспо-
собная форма общественного 
правления большинства в ин-
тересах общей пользы.

 ✒ Структура экономики РБ - 
доля частной собственности, 
третичных секторов, включая 
IT-сектор - дает возможность 
перехода к новой модели 
с опорой на конвергентные 
технологии шестого техноло-
гического уклада - здравоох-
ранение, образование, биотех, 
аддитивные, когнитивные тех-
нологии и другие.

 ✒ Необходимо отказаться 
от отживших и тормозящих 
развитие правил имперско-
колониального мирового по-
рядка, включая рецепты МВФ. 
Стратегия опережающего раз-
вития и формирование новой 
модели управления эконо-
микой предполагают исполь-
зование институтов нового 
интегрального мирохозяй-
ственного уклада.

 ✒ Сегодняшнее белорус-
ское правитель-
ство вполне ком-
петентно для того, 
чтобы совершить 
желаемый рывок 
в экономическом 
развитии. Оно уже 
освоило ряд важ-
ных институтов но-
вого уклада.

 ✒ Поэтому можно 
и нужно реализо-

вать переход к стратегии опе-
режающего развития. А это 
возможно только в обстанов-
ке социально-политической 
стабильности. Развал бело-
русской государственности, 
к которому стремятся агенты 
западного влияния, раскачи-
вая толпу, поставит крест на 
такой перспективе.

 ✒ Нужна гармонизация инте-
ресов различных социальных 
групп и консолидация обще-
ства - политика роста обще-
ственного благосостояния. 
Одному человеку это сделать 
не под силу. Прогрессивная 
общественность должна не 
стоять в стороне, а помочь 
Президенту Беларуси ста-
билизировать политическую 
ситуацию.

 ✒ Для объединения заинте-
ресованных в новом укладе 
граждан нужная сеть кон-
структивных общественных 
организаций: народных дви-
жений, политических партий, 
интеллектуальных клубов, 
профессиональных союзов, 
инженерных обществ и все-
го прочего. Конструирование 
такой социальной сети для 
опережающего развития Бе-
ларуси и ЕАЭС - первоочеред-
ная задача сегодняшнего дня, 
вот это и есть самая насущная 
задача ученых - экономистов, 
политтехнологов, социальных 
инженеров.

Полный вариант - на сайте 
glazev.ru.

Валерий БЕЛЬСКИЙ, помощник 
Президента Беларуси, доктор эконо-
мических наук, рассказал о том, что 
случится, если разрушить структуры 
Союзного государства и тем самым от-
казаться от планов кооперации:

- Утрата позиций на российском рын-
ке, одномоментный переход на мировые 
цены на нефть и газ. Учитывая, что коо-
перация с Россией формирует более 50% 
ВВП Беларуси, примерно половину от этой 
величины сразу стоит списать с нашего 
баланса. Благосостояние просядет в той же пропорции, как 
минимум. Может, Запад нам поможет? Ответ на этот вопрос 
следует искать в опыте взаимоотношений ЕС и Украины, кол-
лективного Запада и Грузии. Граждане этих государств, кстати, 
настойчиво призывали: «Белорусы, не совершайте ошибок».

- Существует СГ, это та отработанная го-
дами структура - Высший Совет, союзный 
Совет министров, Постоянный Комитет, Пар-
ламентское Собрание, - которая способна 
и продвигать, и инициировать те проекты, 
о которых сейчас говорили. Мы не можем 
игнорировать то, что уже создано, ведь это 
само по себе является ценностью. И как мож-
но выбросить то, что работает эффективно?

- Все, что уже перечислялось, это все уже 
достигнуто, а то, что оно подвергается критике, 
так это нормально. Что сейчас делает Литва? 
Она со всей возможной силой, привлечением 
всех, кого попало, критикует создание Бел-
АЭС. Это естественно, это обычная ревность. 
Игналинскую АЭС Литва закрыла - вместо 
того чтобы быть донором всей Западной Евро-
пы, сейчас должна просить энергию у других. 
И Беларусь становится донором. А ведь такие 

проекты напрямую касаются и Союзного госу-
дарства. Я просто лишний раз подчеркну, что 
аналога вот такому международному взаимо-
действию в мире нет.

Мы вообще лидеры интеграции на постсо-
ветском пространстве, на наш опыт смотрят 
структуры ЕАЭС - и вот уже заработал очень 
выгодный Таможенный союз. Хотя именно наши 
страны когда-то по инициативе при поддерж-
ке СГ сделали основную работу по шлифовке 
технологий беспроблемной растаможки и тран-
зита грузов.

По каким-то направлениям мы немного усту-
паем Западу в современных технологиях, но 
раз мы сейчас в отдельных проектах достигли 
серьезного уровня, значит, мы со временем 
и многое другое превзойдем. Потому что ряд 
направлений у нас прорывной. Самое важное - 
двигаться.
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 ■ Министр по интеграции и макроэкономике Евра-
зийской экономической комиссии Сергей Глазьев дал 
подробный анализ того, чего достигла республика, 
в том числе с учетом кооперации в составе СГ и ЕАЭС. 
И предложил, что нужно срочно делать для выхода 
из кризиса. 

ОТЛАЖЕННЫЙ МЕХАНИЗМ - ВЫГОДЕН НАПРАВЛЕНИЯ
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Атомная станция в Островце 
с помощью СГ станет научным 
центром, где найдут применение 
молодые специалисты.
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

■■ Белорусские■ власти■ озвучили■
предварительные■финансовые■по-
тери■из-за■стачек■на■предприятиях.

ОТ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
КАТАСТРОФЫ  
К ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ
В цехах химического гиганта «Грод-

но азот» работа полным ходом  - 
в одном производят жидкий амми-
ак, во втором - технический метанол, 
в третьем - азотные удобрения, кото-
рые так ждут фермеры. Еще на про-
шлой неделе здесь предпринималась 
попытка раскачать обстановку. Лидер■
стачкома■Юрий■Рововой иницииро-
вал голосование за объявление заба-
стовки и полную остановку предпри-
ятия. из десятитысячного коллектива 
отозвались лишь десятки готовых пой-
ти на крайние меры. Остальные зна-
ли, к каким последствиям это может 
привести.

- У нас непрерывное производство. 
Экономика экономикой (хотя толь-
ко на зарплаты в год мы направляем 
одиннадцать миллионов белорусских 
рублей), но остановка завода приведет 
и к большим экологическим пробле-
мам. Произойдет выброс аммиака, 
радиус которого будет сорок киломе-
тров! Пострадает не только Гродно, 
но и Литва с Польшей. Кому от этого 
станет лучше? Люди это понимают, 
потому предприятие стабильно рабо-
тает, - рассказал начальник■отдела■со-
циального■развития■«Гродно■Азот»■
Павел■Лисовский.

сам же Юрий Рововой после неудач-
ной провокации пропал на несколько 
дней, а 26 августа прервал молчание.

- Я нахожусь в Варшаве. Пришлось 
уехать, - объявил своим подписчикам 
в инстаграме.

Дальше последовала история о слеж-
ке, якобы организованной право-
охранительными органами, попытке 
задержания. О том, что он «трясся от 

любого шороха, как осиновый лист». 
В Беларусь возвращаться не собира-
ется и уже попросил у Польши поли-
тического убежища.

ОдНИ убЫТКИ
«Гомсельмаш» поставил в Россию 

651 комбайн и до конца года планиру-
ет отправить еще 249 машин. Белорус-
ский металлургический 
завод с осторожностью 
начинал год - мировые 
цены на продукцию упа-
ли на 27 процентов, но 
сейчас предприятие 
работает с полной от-
дачей. МаЗ вообще замахнулся на аф-
рику и готовится продавать туда свою 
технику, а параллельно занимается 
модернизацией автобусов, троллей-
бусов и электробусов.

- Промышленные предприятия 

постепенно увеличивают объемы 
производства и экспорт продукции. 
социально-психологическая обстанов-
ка за последнюю неделю нормализо-
валась и оценивается как удовлетво-
рительная. имевшие место отдельные 
случаи прекращения работы на неко-
торых участках сегодня отсутствуют. 
Экономических причин для забасто-
вок нет, - заявил министр■промыш-
ленности■РБ■Петр■Пархомчик.

сколько потеряла белорусская эко-
номика от единичных 
случаев остановки 
станков, чиновник не 
сказал. За него это сде-
лал президент■Алек-
сандр■Лукашенко:

- напрягли эконо-
мическую обстановку эти хождения 
по улицам, так называемые акции, 
митинги - никто же деньги из них не 
считает. но мы уже видим потерь на 
пятьсот миллионов.

и это не предел.

ПО бОЛЬШОМу СЧЕТу

■■ На■призывы■перестать■рабо-
тать■отреагировала■Генеральная■
прокуратура,■напомнив,■что■лю-
бая■забастовка■должна■иметь■
причины,■отраженные■в Трудо-
вом■кодексе.

трудовые споры, защита экономи-
ческих и социальных прав работников 
дают право на стачку. Действия же 
оппозиции незаконны.

- забастовочные движения не свя-
заны с разрешением трудовых спо-
ров, а все больше приобретают поли-
тизированную окраску. организаторы 
такого движения необоснованно под-
меняют несовместимые правовые 
понятия: забастовку как форму раз-
решения коллективных трудовых спо-
ров и массовое мероприятие, цель 
которого - выражение политических 
мнений и требований и для проведе-
ния которого предусмотрены другие 
правовые механизмы. таким обра-
зом, не выполняя своего ключевого 
предназначения - разрешения кол-
лективного трудового спора, невыход 
на рабочие места является прогулом, 
за который наступает установленная 
трудовым кодексом дисциплинарная 
ответственность, - напомнил глава■

надзорного■ведомства■Александр■
Конюк.

Высказался на этот счет и государ-
ственный■секретарь■Совета■безо-
пасности■Беларуси■Андрей■Равков:

- те, кому вдруг захотелось пору-
ководить страной, видимо, должны 
хоть что-то понимать в экономике. 
и вновь одни вопросы. прежде всего 
они объяснили людям, что остановка 
предприятий - это не только снижение 
зарплат, потеря рынков и закрытие 
производств, безработица, падение 
рубля и рост цен. Что говорить по-
терявшим работу, когда у них около 
дома закроется бюджетная поликли-
ника или школа, а ближайшая только 
в другом районе и она уже перепол-
нена? В какой-то день вдвое вырас-
тет коммуналка, и никто неделями 
не будет вывозить мусор со двора. 
затем сократят местный роВД, на 
окнах первых этажей жилых домов 
снова появятся решетки, а на улицах - 
шайки ничем не занятых, голодных 
и злых подростков. а если вообще 
все-все забастуют - мы друг друга  
будем учить, лечить, охранять, а по-
том и есть, или сразу в плен? под 
известными флагами и  с  белыми 
цветами.

еще одна визитная карточка синео-
кой - тракторы. В год с конвейеров 
мтз сходит более 34 тысяч железных 
коней. только в рес публике на работу 
завода завязано свыше 340 предпри-
ятий, а еще в 80 странах ближнего и 
дальнего зарубежья находятся компа-
нии, сотрудничающие с мтз.

- остановить завод - значит, парали-
зовать работу практически всех флаг-
манов белорусского машиностроения: 
холдингов минского моторного завода, 
«белшины», «автокомпонентов», ме-
таллургических предприятий, а также 
малого и среднего бизнеса, у которого 
мтз закупает широкий ассортимент 
товаров. не говоря уже о поставщиках 
и сборочных производствах за рубе-
жом, сервисных центрах, торговых до-
мах. Другими словами, тысячи семей 
могут остаться без основного источ-
ника дохода, - говорит генеральный■
директор■завода■Виталий■Вовк.

- Это будет выгодно только кон-
курентам!

- Для такого промышленного гиганта 
внутренний рынок крайне мал, поэто-
му больше 90 процентов техники про-
дается за рубеж. и конкуренты нам 
не рады, надо это признать. стоит 
хотя бы раз не выполнить контрактные 
обязательства, не поставить хотя бы 
один трактор в срок - и можно потерять 
рынок той или иной страны навсегда. 
утрата доверия равна потере милли-
онных заказов. где тогда брать деньги 
на закупку комплектующих, оплату 
электроэнергии, модернизацию про-
изводства? более того, есть оборудо-
вание, остановка которого неизбежно 
приведет к поломке, в том числе целых 
линий. за чей счет их восстанавли-
вать или покупать? поэтому мы и при-
зываем сохранить предприятие вне 
политики, выражать свои убеждения 
и мнения после работы.

портфель заказов бела-
за варьируется от семисот 
миллионов долларов до 
одного миллиарда. почти 
треть мирового рынка ка-
рьерных самосвалов осо-
бо большой грузоподъем-
ности производят здесь. 
Вся продукция, за исклю-
чением пяти процентов, 
уходит на экспорт.

- кроме денег, мы поте-
ряем еще и имидж надеж-
ного делового партнера, 
который нарабатывали 
десятилетиями и поколе-
ниями. есть уважаемые 
производители, не люблю 
слово конкуренты, россий-
ский камаз, американ-
ский Caterpillar, которые 
запросто займут нашу ни-
шу на рынке. у нас нор-
мальный здоровый кол-
лектив, все ответственные 
и профессионалы своего 
дела, потому мы работаем 
в штатном режиме, - го-

ворит заместитель■гене-
рального■директора■по■
информационной■и иде-
ологической■работе■Ста-
нислав■Якубович.

он не скрывает, что 
спустя несколько дней 
после президентских вы-
боров работники собра-
лись перед проходной 
предприятия на несанк-
ционированный митинг. 
однако производство не 
останавливалось. сейчас 
в ход пошли грязные тех-
нологии для раскачивания 
обстановки.

- на днях неизвестные 
подошли к проходной за-
вода перед окончанием 
первой смены. В  руках 
фотоаппараты, камеры, 
флаги, плакаты, и хоте-
ли смешаться с нашими 
работниками, чтобы пока-
зать, что у нас забастов-
ка! - возмущается якубо-
вич.

оппозиционеры призы-
вают выходить на улицы 
и бастовать, а социальные 
сети заполонили сообще-
ния о финансовой помо-
щи:

«отмечайтесь в списках 
стачки. к счастью, средств 
для объявивших забастов-
ку собрано уже огромное 
количество. В  дальней-
шем можно будет писать 
заявления по поводу ва-
ших кредитов, рассрочек. 
на это тоже будут выде-
ляться деньги».

евросоюз пообещал 
выделить на эти цели 53 
миллиона евро. Этой сум-
мой ловко манипулируют 
в сообщениях о призывах 
к стачкам. Хотя эти день-
ги, по словам главы■Ев-
рокомиссии■Урсулы■фон■
дер■Ляйнен, выделены на 
медицину и борьбу с ко-
ронавирусом, поддержку 
независимых сми и тем, 
кто пострадал во время 
массовых акций проте-
стов. про бастующих ни 
слова.

53 миллиона еВро Для раскаЧки
ГРЯЗНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

разборки  
мешают сборке

РАБОЧИЙ ПОЛДЕНЬ

ЕСЛИ ТРуд ОКАзАЛСя вдРуГ...
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САМЫЕ АКТуАЛЬНЫЕ НОвОСТИ  

О СИТуАцИИ в бЕЛАРуСИ  
НА НАШЕМ САЙТЕ

ОФИЦИАЛЬНО

Премьер-министр Роман 
Головченко заявил, что 
из 650 тысяч работников 
крупных промышленных 
предприятий бастуют 
только 360 человек.
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Максим Чижиков

■■ Поисковики■Союзного■государства■
отправятся■на■полевые■работы,■отло-
женные■из-за■коронавируса.

3 сентября неподалеку от ржевского ме-
мориала откроется международная экспе-
диция российского военно-исторического 
общества «ржев. калининский фронт».

проводится она в тверской области с 
2016-го, там, где в 1942 - 1943 годах шли 
ожесточенные бои с немцами - причем каж-
дый раз в новом месте. сейчас - на терри-
тории сельского поселения есинка. подо 
ржев традиционно съезжаются поисковики 
со всего бывшего советского союза (всего 
обычно около 500 человек). за это время, по 
словам заместителя■начальника■Управ-
ления■Минобороны■РФ■по увековечению■
памяти■погибших■при защите■Отечества■
Андрея■Таранова, обнаружены останки 
1365 бойцов, найден 171 медальон. опо-
знать удалось 95 красноармейцев. и у 21 
из них остались родственники.

я, например, был два года назад на 
закрытии экспедиции рядом с деревней 
кокошкино. и в тот раз поисковикам не 
просто удалось прочитать медальон погиб-
шего солдата (а это происходит, увы, не-
часто), но и быстро найти родственников. 
В живых была его дочь, которая приехала 
на прощание с отцом, о судьбе которого 
родные не знали 75 лет. ради этого и стоит 
устраивать такие «Вахты памяти» - на-
столько это был пронзительный момент.

В этом году экспедиция должна была 
пройти весной и совпасть с открытием 
ржевского мемориала, но из-за панде-
мии пришлось перенести оба меропри-
ятия. коронавирус серьезно вмешался  
в работу поисковиков: они были вынуж-
дены пропустить самые удачные месяцы: 
апрель и май. приходится наверстывать 
упущенное.

На вахту - подо Ржев
ПАМЯТЬ

Софья АРСЕНЬЕвА

■■ У■Белорусской■православ-
ной■церкви■новый■глава  -■
епископ■Борисовский■и Ма-
рьиногорский■Вениамин.

священный синод РПЦ 
принял прошение Патри-
аршего■ экзарха■ всея■ Бе-
ларуси■митрополита■Мин-
ского■и Заславского■Павла 
(в миру Георгия Пономарева) 
об освобождении от должно-
сти. Владыка семь лет служил 
в синеокой, а теперь отправ-
ляется в Краснодарский край. 
он назначен главой Кубан-
ской митрополии на место 
скончавшегося от коронави-
руса митрополита■Исидора.

- сегодня сложилась такая 
ситуация, что белорусская 
православная церковь долж-
на еще более сплотиться, еще 
более усилить свои молитвы. 
Епископат, священнослужите-
ли, миряне должны быть все 
вместе. я не случайно при-
зывал и  призываю сейчас 
всех верующих в этой слож-
ной ситуации поступать в со-
ответствии с Конституцией 

и  Евангелием, которое мы 
проповедуем. а  Конститу-
ция дает право каждому че-
ловеку выражать свой голос, 
но правильным путем. не 
путем забастовок и каких-то 
митингов. своим голосом. не-
довольны чем-то - надо обра-
щаться, как это делается в де-
мократических государствах, 
в соответствующие судебные 
инстанции, выражать свое 
недовольство. а выходить на 
митинги - это не православ-
ный и не конституционный 
метод. и надо поступать по-
евангельски, - напутствовал 
отец Павел.

Митрополит признался, что 
на новом месте будет скучать 
по беларуси и  ее жителям. 
на прощальную воскресную 
службу в свято-Духовом ка-
федральном соборе к влады-
ке пришло несколько сотен 
верующих.

новым патриаршим эк-
зархом был избран епископ■
Борисовский■ и  Марьино-
горский■Вениамин. В пра-
вославных кругах его давно 
называют «молитвенником за 
беларусь». В епархии говорят, 

что владыку всегда отлича-
ли аскетичный образ жизни, 
скромность, мудрость и неу-
станная молитва за каждого 
белоруса и родной край. не-
удивительно, что и на новой 
должности епископ Вениамин 
первым делом призвал народ 
в «смутное время усилить мо-
литву». По благословению эк-
зарха в минувшее воскресенье 
во всех храмах страны прошел 
молебен за беларусь.

- сейчас, пожалуй, никто 
не знает во всей полноте, где 
выход из этой ситуации. Что 
будет дальше? Дальше будет 
то, что даст бог по нашей мо-
литве, - сказал архипастырь.

досЬе «сВ»
Епископ■Русской■православной■церкви■

Вениамин■(в■миру -■Виталий■Тупеко)■родил-
ся■16■сентября■1968■года■в■городе■Лунинец■
Брестской■области.■По■светскому■образова-
нию■«инженер-радиофизик».■В■1987 -■1989■
годах■проходил■воинскую■службу.■В■1994-м■
по■окончании■Минской■духовной■семинарии■
был■принят■в■число■братии■Успенского■Жи-
ровичского■ставропигиального■монастыря■
и пострижен■в■монашество■с■именем■Вениа-

мин.■Был■наместником■Благовещенского■
Ляденского■мужского■монастыря,■а■так-
же■главой■Борисовской■и■Марьиногорской■
епархии.

Владыка■Вениамин■имеет■ученую■степень■
кандидата■богословия,■а■также■церковные■
награды -■орден■Креста■преподобной■Ев-
фросинии■Полоцкой,■орден■преподобного■
Серафима■Саровского■III■ст.,■орден■святи-
теля■Кирилла■Туровского■II■ст.■В■2015■году■
епископ■получил■премию■президента■«За■
духовное■возрождение».

МИд УПоЛНоМоЧеН ЗАЯВИТЬ

Дмитрий воРоБЬЕв

■■ В■российском■ведом-
стве■напомнили■Эсто-
нии■о■том,■что■Беларусь■
не■является■участницей■
Евросоюза■и■Североат-
лантического■альянса,■■
и■ их■ требования■ по-
влиять■на■ситуацию■в■
республике■ выглядят■
странными.

Внеочередное заседа-
ние эстонского парламента  
с подачи депутата Марко■
Михкельсона■ началось 
с призыва ес и нато стать 
полноценными участниками 
внутренних общественно-
политических процессов, 
происходящих в беларуси.

- принятые до сих пор ре-
шения о непризнании вы-
боров и подготовке санкций 
в отношении физических 
лиц являются шагами  
в правильном направле-
нии. здесь также важно 
тесное сотрудничество  
с Великобританией, ка-
надой и соединенными 
Штатами. европейский со-
юз не должен терять темп 
сейчас, - заявил эстонский 
депутат.

россия, уже неоднократ-
но заявлявшая о недопу-
стимости вмешательства 
в дела беларуси, была 
представлена страной-
агрессором. Официаль-
ный■представитель■МИД■
России■Мария■Захарова■

прокомментировала заяв-
ление в тот же день:

- призывая страны ес  
и нато вмешаться в раз-
витие ситуации в белару-
си, михкельсон игнорирует 
тот факт, что она не явля-
ется членом этих структур, 
но развивает отношения  
с россией, как в форма-
те союзного государства, 
так и в рамках организации 
Договора о коллективной 
безопасности, что юридиче-
ски накладывает на страны-
участницы определенные 
обязательства, в том чис-
ле в военной-политической 
сфере. обвиняя российское 
руководство в «диктатор-
стве» и «планах агрессии» 
в отношении беларуси, 
эстонский парламентарий 
опускается до прямого вме-

шательства в дела не толь-
ко этого государства, но и 
россии, подсказывая ее жи-
телям «другие варианты».

отдельно мария захаро-
ва подчеркнула, что в от-
личие от эстонского депу-
тата, ратующего в пользу 
сценария «цветной» смены 
власти, россия желает бе-
ларуси суверенного права 
самой определять свой вы-
бор:

- путь к этому лежит от-
нюдь не через нагнетание 
страстей и разжигание об-
становки извне, а через не-
обходимость сохранения 
холодного рассудка вкупе 
со строгим следованием 
международно-правовому 
принципу о невмешатель-
стве во внутренние дела 
других государств.

вМеШИватЬСЯ Не Нато

Епископ Вениамин 
за несколько 
десятилетий стал 
первым экзархом - 
белорусом 
по рождению.

«вРеМЯ СМутНое. веРа едИНаЯ»
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ФоТоФАКТ петр I позавидует се-
годняшней централизо-
ванности в школах. В его 
времена учебный год на-
чинался у кого в августе, 
у кого в октябре, а у кого 
и вовсе в декабре. а в XXI 
веке в россии и белару-
си главному празднику 
школьников не смогла по-
мешать даже пандемия - 
по союзному государству 
прокатилась волна торже-
ственных линеек. кстати, 
впервые за парты в этом 
году сели два миллиона 
первоклашек россии и 
114 тысяч их юных «кол-
лег» в беларуси.
С чем к первому дню  

учебы пришли  
студенты - на стр. 10.
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Максим Чижиков

■■ Как■прошла■вступитель-
ная■кампания,■и■какие■спе-
циальности■самые■востре-
бованные.

Начало этого учебного года 
в вузах все ждали с опасени-
ем. Не засядут ли студенты 
снова на «дистанционку» и не 
перенесут ли начало занятий 
на пару недель, а то и на ме-
сяц? Но учеба в большинстве 
российских вузов стартовала 
1 сентября. И началась опять 
же почти везде в «живом» ре-
жиме.

БАЛЛ ВВЕРХ
В этом году, как заявил 

министр■науки■и■высшего■
образования■ РФ  Валерий■
Фальков, в российские вузы 
зачислено более одного мил-
лиона студентов. Половина из 
них, 548 тысяч, бюджетники. 
Останется на прежнем уровне 
и стоимость обучения в вузах. 
Она в этом году меняться не 
будет.

В самом начале вступитель-
ной кампании некоторые экс-
перты прогнозировали: ском-
канная из-за коронавируса 
подготовка к ЕГЭ приведет 
к снижению среднего балла 
у поступающих. Оказалось, 
не так.

- Предварительный анализ 
показывает, что более чем 
в пятидесяти процентах ву-
зов средний балл по ЕГЭ был 
повышен, - заявил Валерий 
Фальков.

Например, в Дальневосточ-
ном федеральном универси-
тете, по словам первого про-
ректора■Андрея■Шушина, 
прирост в среднем составил 
один балл:

- По университету это - 74,44 
за один предмет. Мы посчита-
ли даже до десятых.

А в МГУ и МПГУ средний 
балл по ЕГЭ в сумме вырос на 
10 - 20 пунктов.

Подросло и число бюджет-
ных мест - почти на 30 тысяч. 
Причем распределены они 
были так, что значительная 
часть ушла именно в регионы.

-Так, ДВФУ дополнитель-
но получил от государства 
107 бюджетных мест.

- Половина была передана 
под программы на специаль-

ности по IT-технологиям,  - 
рассказал Андрей Шушин. - 
Остальные равномерно 
разделили между гуманитар-
ными и инженерными кур-
сами. 

МОДА НА ХАЛАт
Уже несколько лет у аби-

туриентов при поступлении 
есть спрос на несколько на-
правлений. В топе - специаль-
ности в области информаци-
онных технологий. И этот год 
не стал исключением. На вто-
ром месте - здравоохранение 
и медицина. И на третьем, по 
словам министра науки, пе-
дагогика и образование.

В МГТУ имени Баумана 
в 2020 году заявления на по-
ступление подали в 1,5 раза 
больше абитуриентов, чем 
в прошлом.

- У нас в лидерах три на-
правления, где баллы за-
шкаливают, - говорит ректор■
МГТУ■имени■Баумана■Ана-
толий■Александров. -  Это, 
безусловно, информатика. 
В этом году высоко взлете-
ли космические технологии 
и все специальности, связан-
ные с исследованиями в этой 
области. 

Ректор■Финансового■уни-
верситета■при■Правитель-
стве■России■Михаил■Эскин-
даров■ рассказал, что его 
прогноз на эту вступитель-
ную кампанию не сбылся:

- Я ожидал, что будет по-
меньше абитуриентов и ниже 
проходной балл. Но вышло 
все наоборот. Количество 
поступающих выросло на 
четыре тысячи человек! 
Специальности, которые 
востребованы и  где 
конкурс 60 человек на 
место  - это реклама 
и связи с обществен-
ностью. Около 40 че-
ловек на место был 
конкурс на «Управле-
ние бизнесом», 
и это при том, 
что програм-
ма реализу-

ется на английском языке. 
Коронавирус тоже скоррек-

тировал пристрастия абиту-
риентов. Медицина снова 

в моде.
- Во время 

п а н д е м и и 
отношение 
к  медикам 
в нашем об-
ществе из-
менилось 
к а р д и -
нально,  - 
убежден 
р е к т о р■
П е р в о -
го■МГМУ■
и м е н и■

Сеченова■Петр■Глыбочко. - 
Вы знаете, по данным ВЦИ-
ОМ, сорок девять процентов 
опрошенных считают, что 
врачи - герои нашего време-
ни? У нас высокий конкурс 
на такие классические спе-
циальности, как лечебное 
дело, педиатрия, стомато-
логия. Но появились и  но-
вые - биоинженерия, биоин-
форматика, биотехнология. 
И на них конкурс выше - от 
30 до 40 человек на место. Ну 
а профессия будущего - врач-
исследователь, мы набрали 
на это направление лучших 
из лучших ребят.

БЕЗОПАСНОСтЬ 
В СЕтИ
Не отстают от столицы и ре-

гионы. Так, в питерском По-
литехе конкурс был 11 - 12 
человек на место.

- У нас ребята активно 
идут на цифровые техноло-
гии, прикладную математи-
ку - рассказал ректор■СПБПУ■
имени■Петра■Великого■Ан-
дрей■Рудской. - Около тысячи 
студентов поступают на эти 
направления. Брали на бюд-
жет тех, у кого 290 баллов.

Популярна в Политехе 
и биомедицина - на одно ме-
сто претендовали 20 выпуск-
ников. Проходной балл - 285. 
На непрофильную вроде бы 

экономику набрали 500 че-
ловек на бюджет и столько 
же платников.

- У нас целый ряд новых на-
правлений подготовки. От-
крыли институт по кибербе-
зопасности, а еще двадцать 
одно новое направление: 
это и  матмоделирование 
процессов  нефтепедобычи, 
и искусственный интеллект 
и машинное обучение, эколо-
гическая безопасность в про-
мышленности, - гордится нов-
шествами Андрей Рудской.

В ДФВУ количество аби-
туриентов выросло на трид-
цать процентов. Традицион-
но самый высокий конкурс 
был на специальности гума-
нитарного, экономического 
и юридического профиля - он 
составлял от 25 до 40 человек 
на место. В лидерах - реклама 
и PR, международные отно-
шения, востоковедение.

- Радует, что в этом году 
очень высокий конкурс, поч-
ти 20 человек на место, был 
на такие направления, как 
электроэнергетика, медицин-
ская биохимия, фармация, - 
признается первый прорек-
тор вуза Андрей Шушин. - Это 
говорит о том, что сегодня 
абитуриентов интересуют 
направления не только гума-
нитарного и экономического 
профилей.

Впрочем, в российской системе образования 
остаются моменты, которые беспокоят руково-
дителей учебных заведений.

- мы не отрегулировали между вузами во-
просы согласия студентов на зачисление, - при-
знается ректор Финансового университета 
при Правительстве России Михаил Эскин-
даров. - многие абитуриенты дали добро на 
зачисление в несколько вузов подряд, что вы-
звало неразбериху и у нас, и у них. Это большая 
проблема. министерству образования нужно 
совершенно четко и жестко определить, что 
если студент обманывает всех нас, то его надо 
вычеркивать из списков, чтобы впредь не было 
повадно так делать. Ведь кто-то из-за этого 

не поступит. Второй вопрос - всем вузам надо 
единым фронтом бороться со списыванием. 
и третья проблема - в этот раз многие абитури-
енты, имевшие на это право, воспользовались 
возможностью внеконкурсного зачисления. 
В прошлом году мы зачислили 92 человека, 
а в этом уже - 137. самое обидное, что, как 
докладывает мне приемная комиссия, у мно-
гих ребят справки заканчиваются в сентябре. 
нужна единая база лиц, имеющих право на 
льготный прием.

с ним согласен и петр глыбочко:
- создание единой базы - это выход для всех 

университетов, и к этому надо, конечно, дви-
гаться.
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заяВление и туДа, и сюДа ЕСТЬ ПРОБЛЕМы

МЕДОМ НАМАЗАНО

Софья коЛЕСовА

 ■ В России подешевели кредиты на об-
разование.

теперь получить средства на обучение можно 
под три процента годовых. такое постановле-
ние подписал премьер-министр РФ Михаил 
Мишустин. упущенную прибыль банкам суб-
сидирует государство.

До этого ставка составляла 8,5 процента, 
а срок кредитования - десять лет. теперь он 

увеличен до 15. за это время вполне реально 
трудоустроиться и спокойно вернуть долг.

предусмотрена и отсрочка, когда вносить 
ежемесячные платежи можно не полностью. 
раньше она составляла три месяца после окон-
чания обучения, а теперь - девять.

кредит выдается без обеспечения, а значит, 
не требует сбора многочисленных документов.

- В результате граждане выплачивают стои-
мость своего обучения после его завершения, 
когда у них появляется возможность трудо-
устроиться. за первый год учебы студенты 
платят в среднем не больше 2,5 тысячи руб-
лей, - сообщили в минобрнауки.

ДенЬги на ум В ТЕМУ

Анатолий ЖДАНОВ

Среди поступивших 
много отличников.

Пандемия оказала услугу вузам от здравоохранения: желающих стать педиатром и травматологом  
стало больше.
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Софья АрСеньевА

■■ Около■ста■тысяч■вчерашних■аби-
туриентов■с■рекордными■выпускны-
ми■баллами■приступили■к занятиям■
в■вузах■и■ссузах■Беларуси.

Приемная кампания в республике 
завершилась позже обычного - всего 
полторы недели назад. Не успели вы-
пускники школ прийти в себя после 
стресса, вызванного экзаменами и за-
числением, как подоспели новые по-
трясения - первые лекции, семинары, 
коллоквиумы.

IT В ФАВОРЕ
В стране полсотни вузов: 42 госу-

дарственных и 8 частных. Все вместе 
они приняли в студенческое сообще-
ство чуть больше 50 тысяч первокурс-
ников. Да каких! Судя по рекордным 
проходным баллам - самых умных за 
последние годы.

На факультет международных отно-
шений БГУ на специальность «Между-
народное право» смогли поступить 
лишь те ребята, которые набрали 
386 баллов из четырехсот возмож-
ных. Традиционно высокий порог на 
бюджетное обучение был у будущих 
стоматологов в БГМУ - 383. В топе ока-
зались и специальности, связанные 
с иностранными языками - «Англий-
ский язык и  второй 
иностранный» в МГЛУ 
(382 балла) и «Лингви-
стическое обеспечение 
межкультурных комму-
никаций» в БГЭУ (360).

По словам ректо-
ра■ Белорусского■ государствен-
ного■ университета■ Андрея■ Ко-
роля, на протяжении последних 
пяти лет количество абитуриен-
тов, набравших триста баллов и 
более, неуклонно растет. В 2020-м  
это 85,3 процента от общего числа 
зачисленных в БГУ.

Разноплановым на этот раз по-
лучился топ самых желанных спе-
циальностей. Нет, не об актерской 
карьере мечтают большинство вы-
пускников. В фаворе «Дизайн» (12 
человек на место) «Информацион-
ные системы и технологии в игро-
вой индустрии» (7), «Экономика и 
управление на предприятии» (5) и 
«Психология» (4).

Только завидовать такому ажиотажу 
остается некоторым университетам 

сельскохозяйственной направлен-
ности. В зоотехники и агрономы бе-
лорусские абитуриенты не рвались. 
Пришлось даже объявлять дополни-
тельный набор на две сотни бюджет-
ных мест. А зря. Сейчас такие спе-
циалисты на вес золота и на выпуске 

уже работодатели вы-
страиваются за ними 
в очередь.

Цифры приема, как 
заверяют в Министер-
стве образования, фор-
мируют с оглядкой на 

экономику и ежегодно корректируют. 
Это  гарантирует, что выпускники, 
получившие профессию на бюджете, 
не окажутся безработными. 

 - В этом году за счет средств бюд-
жета зачислено примерно 26,3 тыся-
чи абитуриентов, на платную фор-
му - примерно столько же, - говорит 
начальник■ Главного■ управления■
профессионального■ образова-
ния■ Министерства■ образования■■
Сергей■Касперович. 

СРЕДНЕЕ 
ВОСТРЕБОВАННОЕ
В тренде и среднее специальное об-

разование. Молодежь все чаще пред-
почитает профессии, которые не 
требуют длительного обучения и по-
зволяют со старта хорошо зарабаты-

вать. Выбор на этом образовательном 
поле огромный - почти двести коллед-
жей и училищ.

- Тут самые популярные направле-
ния связаны с IT, медициной, право-
ведением и парикмахерским искус-
ством. И, что не может не радовать, 
высокие проходные баллы склады-
ваются на педагогическом профи-
ле, - говорит начальник■Управления■
профессионально-технического■
и среднего■специального■образо-
вания■Министерства■образования■
Александра■Петрова.

Система образования в Беларуси 
сегодня выстроена таким образом, 
что ссузы и вузы не конкурируют, 
а, наоборот, дополняют друг друга. 
Для выпускников колледжей созда-
ны специальные программы сокра-

щенного обучения в университетах.  
Под них же создаются отдельные 
бюджетные места. Есть и обратная 
реакция.

- Мы все чаще видим примеры ре-
бят, получивших высшее образование 
сразу после школы, которые в допол-
нение осваивают рабочую квалифи-
кацию. В этом нет ничего удивитель-
ного: инженер-конструктор должен 
на практике понимать, как устроен 
и работает станок, - рассказывает 
ректор■Республиканского■инсти-
тута■профессионального■образо-
вания■Валерий■Голубовский.

пРЕВЕД, пРАВОВЕД!

накануне начала учебного года республиканский совет ректоров белару-
си высказал обеспокоенность из-за напряженной политической обстановки 
и подчеркнул, что учреждения образования - не объекты политических споров 
и разногласий.

- наши студенты должны получать знания, как и в предыдущие годы, в мирной 
и спокойной стране. а родителям не стоит волноваться за их жизнь и здоровье. 
мы отмечаем важность каждого сотрудника и учащегося белорусских вузов 
и заявляем о необходимости создания условий для учебы и работы, мирного, 
конструктивного и созидательного диалога в рамках правового поля, - заявили 
ректоры в коллективном обращении.

уходить из онлайна полностью по-
ка рано. 

- пандемия подсказала, надо уско-
ряться в вопросах дистанционного 
обучения. и сейчас мы активно ра-
ботаем над единой образовательной 
платформой. она должна быть пре-
зентована зимой и полномасштабно 
заработать со следующего учебного 
года, - заявил белорусский министр 
образования Игорь Карпенко.

пока учебный процесс проходит 
в аудиториях. однако заведения го-
товы к любому сценарию. например, 
в бгу могут работать через обра-
зовательный портал на базе LMS 
Moodle.

- В весенний семестр прошлого 
учебного года мы разработали свою 
стратегию по соединению информа-
ционных и образовательных техноло-
гий, - рассказывает ректор БГУ Ан-
дрей Король. - В две тысячи наших 
учебных программ по дисциплинам 
внесли изменения с учетом гаджетов. 
кроме того, «переобучили» препода-
вателей, чтобы могли вести лекции 
через интернет. у нас есть мастер-
классы по созданию видеоконтента и 
проект «педагогическая мастерская 
онлайн-обучения».

Вместо аудитории - 
экран монитора

тренды

пора по парам! знания - сила

Мария ГрИШИнА

 ■ Те, кто учится в универ-
ситетах Союзного государ-
ства, столкнулись с  се-
рьезными препятствиями. 
Помешают ли закрытые 
рубежи образовательно-
му процессу, узнало «СВ».

можно даже сказать, что мо-
лодое поколение впервые на 
своем веку видит такую кар-
тину: авиарейсов между мо-
сквой и минском нет, желез-
нодорожные кассы не продают 

билеты и, самое удивительное, 
появились пункты пропуска на 
госгранице в союзном госу-
дарстве.

перед многими сразу встает 
вопрос - как попасть на уче-
бу? рейсы в москву, уверяет 
«белавиа», не восстановятся 
до 14 сентября. белорусские 
железные дороги не выдают ни 
прямых сообщений, ни «обход-
ных путей». с российской сто-
роны та же картина. остается 
один вариант - на личном ав-
томобиле или автобусе через 
госграницу.

сегодня там действительно 
организованы пункты пропу-
ска, но те, у кого есть причины 
для поездки, оформленные до-
кументально, могут не пережи-
вать. только придется искать 
автобусы от частников. от-
правляются они каждый день, 
время в пути - около двенадца-
ти часов, а стоимость - порядка 
1,5 тысячи российских рублей.

но даже если не получится 
пересечь границу - не беда. Ву-
зы подготовились и к такому 
раскладу.

- В этом году в бгу плани-

рует обучаться около 250 сту-
дентов из россии. для тех из 
них, кто не смог прибыть к на-
чалу учебного года, занятия 
по всем дисциплинам, а так-
же ликвидация академической 
задолженности организованы 
с использованием образова-
тельного портала, - заверили 
«сВ» в белорусском государ-
ственном университете.

В рудн, в свою очередь, 
отметили, что все иностран-
ные студенты, в том числе 
граждане беларуси, смо-
гут беспрепятственно влить-
ся в  учебный процесс, как 
только откроют границы, но 

на определенных условиях.
- они должны пройти обя-

зательный двухнедельный ка-
рантин и сдать тест на корона-
вирус. провести этот период 
студенты смогут в общежитии 
рудн. на десятый день у них 
возьмут анализы, - отметили 
в пресс-службе российского 
университета дружбы народов.

Что касается самого образо-
вательного процесса, то ходить 
в университет придется только 
первокурсникам, остальные же 
будут учиться дистанционно. 
те, кто совсем не сможет прие-
хать в россию, будут обучаться 
по индивидуальному плану.

пОГРЫЗТЬ ГРАНИТ ГРАНИЦЫ сложная задача

souzveche.ru
О кОВИДНЫх НОВОВВЕДЕНИях  

В ОБРАЗОВАНИИ  
чИТАйТЕ НА САйТЕ

С выбором специальности многим явно помогали родители: романтике  
уступила место практичность.
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Анна ПОПОВА

■■ Москва■-■ягодка■опять:■россий-
ская■столица■5■и■6■сентября■отме-
тит■свой■873-й■день■рождения.■Но■
с поправкой■на■новые■эпидемио-
логические■реалии.■Масштабные■
гулянья,■к которым■все■привыкли,■
отменили.■Все■мероприятия■пере-
местятся■в■сады,■скверы■и на■рай-
онные■площадки.

где это видано, чтобы в первое вос-
кресенье сентября, когда город тради-
ционно отмечает праздник, не было ве-
селья с акробатами, 
ростовыми кукла-

ми, движущимися платфор-
мами и прочим? Все объ-
яснил мэр■Москвы■Сергей■
Собянин:

- День города локализуем. не 
станем перекрывать тверскую 
улицу, не запланировали массо-
вых концертов. будут мероприятия 
в парках и скверах по территории 
всей столицы.

живые  
картины
горожане, оказавшиеся у крас-

ной площади, наверняка удивятся: 
как, неужто ботанический сад пе-
реехал? Все дело в том, что на про-

странстве между манежем и площадью 
революции расположатся с полдюжины 
лаунж-зон. у каждой - свое название: 
тут и «аптекарский огород», и «транс-
порт москвы», и «археология». заодно 
можно будет прогуляться по самой на-
стоящей ботанической тропе. Чтобы 
погружение в природу было полным, 

прогулочную зону с живыми дере-
вьями дополнят экранами, на ко-
торые станут транслировать изо-
бражение пруда с кувшинками.

на новом 
арбате будут 
ждать любите-
лей музеев - на 

фотовыставке 
о столичных га-

лереях.

ШаГнеМ  
в БереЗОвУЮ рОЩУ
Фишкой этого года станут объ-

емные копии картин из собра-
ния третьяковской галереи - их 
установят в парках, и прогуляться 
внутри сможет любой. к приме-
ру, в парке горького появится 
огромное - больше ста квадра-
тов - «утро в сосновом лесу». 
Это вам не фантики любимых 
конфет разглядывать: хочешь - 
затеряйся в лесной чаще, а хо-
чешь - селфи с медвежатами 

сделай.

В парке 50-летия октября можно бу-
дет изнутри изучить романтический 
пейзаж «березовой рощи» Архипа■Ку-
инджи и прикоснуться к печальному 
«Демону сидящему» Михаила■Врубе-
ля. «похищение европы» Валентина■
Серова и «богатыри» Виктора■Васне-
цова■украсят■печатники. если задаться 
целью объехать парки за выходные, 
может получиться двухдневный поход 
на выставку под открытым небом.

кстати, художники могут захватить 
с собой мольберты: в зеленых зонах 
москвы будут проводить пленэры. 
В гончаровском парке, садовниках, 
терлецкой дубраве, саду «Эрмитаж» 
живопис цы создадут новые произведе-
ния, вдохновленные уходящим летом.

вПереД, в ПрОШЛОе
путешествие в прошлое ждет всех, 

кто в ближайшие выходные окажется 
в коломенском. они увидят столицу 
такой, какой она была в XVI - XVII веках: 
слева от причала возникнет стрелец-
кая слобода, а большой каменный мост 
приведет к домам и палатам средневе-
кового города. а на Фестивальной пло-
щади сокольников появится военный 
вагон, служивший операционной и да-
же больничной палатой в первую миро-
вую. В зеленоградском парке победы 
приземлится «кукурузник» - не сам, 
конечно, а полноразмерный макет. на 
посвященной обороне москвы в 1941 

году площадке познакомят с историей 
ордена красной звезды и оружием, ко-
торое использовали в красной армии.

В митине решили в буквальном смыс-
ле копнуть поглубже и рассказать о чу-
десах геологии. из минералов, собран-
ных на территории москвы, вырастет 
настоящий «лес кристаллов», а в спе-
циальном тоннеле можно будет побыть 
в роли геолога-разведчика полезных 
ископаемых.

саЛЮт ПО расПисаниЮ
какой же праздник без музыки! Вот 

и в день рождения москвы она будет 
звучать в парках. В саду имени баума-
на и в петровском парке загремят рок 
и гранж. В таганском парке соберутся 
те, кто вопросы «Что? где? когда?» 
щелкает как орешки. а на красной пре-
сне - поклонники квизов.

не заскучаешь и в других районах 
города - два дня будут работать ху-
дожественные, научные, кулинарные 
студии и ресайклинг-классы, выступать 
театральные коллективы. к примеру, на 
профсоюзной улице научат готовить 
маффины и расписывать керамику, 
а на святоозерской расцветут поле-
вые цветы, которые станут украшением 
местного экомаркета.

завершится суббота традиционным 
салютом. залпы дадут в 21.00 на спе-
циальных площадках, в том числе на 
Воробьевых горах.

Софья АрСеньеВА

■■ Отмечать■ 953-летие■ Минска■
решили...■практично.

Фестиваль исторической рекон-
струкции, знаменитый полумарафон, 
огромные фудкорты и зажигательные 
концерты со звездами первой величи-
ны - все это будет. но через год. по 
примеру других крупных белорусских 
городов минчане переносят масштаб-
ные гулянья на следующий сентябрь.

как и в москве, на 2020-й на празд-
ничный уик-энд 12 - 13 сентября за-
планированы только локальные ак-
тивности в каждом районе города: 
жители заводского смогут по тради-
ции отдохнуть у «Чижовка-арены», 
ленинского  - в  лошицком парке, 
московского  - в парке имени пав-
лова, октябрьского - у горнолыжно-
го центра «солнечная долина» и т.д.

В этом году решили сделать упор не 
на развлечения, а на практичность.

основное внимание - преображению 
столицы и ее инфраструктуре. напри-
мер, в самом сердце минска вот-вот 
откроют территорию диспетчерской 
станции «Дружная». объект на пере-
сечении железнодорожной станции, 
метро и главных троллейбусных, трам-
вайных и автобусных артерий минчане 
ждали несколько лет.

подарок вышел весьма высокотех-
нологичный и творческий - простран-
ство там теперь устроено так, что 
люди будут перемещаться из одного 
транспорта в другой, не оказываясь 
под открытым небом. Это часть город-
ской концепции с забавным названием 
«сухие ноги». стильные навесы, про-
думанные подземные переходы и ро-
скошные световые арт-объекты можно 
будет оценить аккурат к праздничным 
выходным.

скрОМнО и с «сУхиМи нОГаМи»
праздник

Дмитрий ВОрОБьеВ

■■ На■Московской■международ-
ной■книжной■ярмарке■познакомят■
с культурой■восточного■чтения,■
научат■общаться■с детьми■и до-
машними■животными.

Форум книгочеев в российской столи-
це не стали отменять из-за пандемии, но 
проведут с поправкой на коронавирус. 
В этом году ярмарка сменила прописку - 
она пройдет со 2 по 6 сентября в манеже 
и... интернете. билеты продаются только 
онлайн, маски и перчатки - обязатель-
ные атрибуты для входа, часть событий 
будет транслироваться в прямом эфире.

- более 300 издательств из 40 регио-
нов россии будут представлены на яр-
марке - это сопоставимо с прошлым 
годом. онлайн-программу мы считаем 
полноценным форматом. Выступит мно-
жество иностранцев, все они выйдут на 
связь по интернету, - рассказал дирек-
тор■ярмарки■Андрей■Гельмиза.

В числе виртуальных гостей - писате-
ли Януш■Вишневский,■Фредерик■Бег-
бедер,■Том■Поллок,■Майк■Омер. за-
планированы выступления Владимира■
Познера,■Эдварда■Радзинского,■За-
хара■Прилепина,■Татьяны■Устиновой.

почетным гостем ммкя станет корея. 
писатели Чон■Ючжон,■То■Сону,■Чхве■
Ынен расскажут о своих произведени-
ях, поделятся творческими секретами 
и находками. профессор лингвистики 
Илья■Беляков познакомит всех с мест-
ными книжными магазинами и тенден-
циями корейской культуры чтения.

представят на ярмарке и детские 
книги нон-фикшн. Это особый жанр, 
который основан на реальных собы-
тиях. он позволяет говорить с детьми 
о том, как устроен мир, через книгу. 
кстати,  заглянуть на ярмарку совету-
ют и тем, кого беспокоят отношения со 
своими домашними питомцами. помочь 
разобраться, о чем молчит ваша кошка, 
должна книга зоопсихолога■Марины■
Жеребиловой.

гоВорит корея, молЧат коШки
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В закЛадки

не выхОДи иЗ Парка, 
не сОверШай ОШиБкУ

Как бы ни менялась 
программа праздника, 

салют состоится 
обязательно.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

■■ Царь■Салтан■обрел■трон■на■небе-
сах.■27■августа■отпраздновал■90-ле-
тие,■а■спустя■два■дня■его■не■стало.

Добрые глаза и чуть застенчивая 
улыбка, мягкие черты лица - таким за-
помнился народный артист. Андреев 
дарил жизнь разноплановым героям: 
Царю Салтану, Бабе-Яге, Павлу Федо-
тову в «Принцессе цирка», Виталию из 
фильма «Человек родился».

…В последние годы Владимир■Ан-
дреев страдал от ишемической бо-
лезни сердца. Юбилей отметил тихо. 
В семейном кругу на даче. Супруга, 
актриса■Наталья■Селезнева, съезди-
ла в Москву и привезла телеграммы. 
От Владимира■Путина■и Михаила■
Мишустина. И, конечно, от худру-
ка Театра имени Ермоловой Олега■
Меньшикова.

После дня рождения Селезнева все 
время была с Андреевым. Но ровно 
в тот момент, когда пришло время, 
отлучилась. Рванула в Москву из-за 
коммунальных проблем, а  у  мужа 
случился микроинсульт. О том, что 
Андреева больше нет, Наталья узнала 
от соседки.

- На день рождения послал Влади-
миру Алексеевичу поздравление от 
театра и от себя, - с грустью расска-
зывает «СВ» худрук■РАМТа■Алексей■
Бородин. - И через два дня пришло 
известие о том, что его с нами уже нет.

Актера проводили в родном Театре 
имени Ермоловой аплодисмента-
ми. Похоронили на Троекуровском  
кладбище.

СПОКОЙНО И С ЮМОРОМ
Андреев окончил ГИТИС.
- Желание стать актером появилось 

рано. Еще в школе, - писал он в мемуа-
рах. - Ни у кого из родных восторгов 
оно не вызывало.

Единственным человеком, который 
поддерживал Андреева в устремлени-
ях, была мама. Она гордилась тем, что 
сын сумел поступить в ГИТИС. Ходила 
на все спектакли.

С 72-го года Андреев возглавил ка-
федру актерского мастерства. В числе 
учеников были: певица■Кристина■
Орбакайте, актеры Елена■Яковлева■
и■Виктор■Раков, худрук «Мастерской 
Петра Фоменко» Евгений■Каменько-
вич и многие другие.

А четыре года спустя Андреев стал, 
как профессор, еще и преподавать 
для будущих режиссеров. Алексей 
Бородин руководил курсом под его 
началом.

- Лучше заведующего кафедрой не 
бывает, - вспоминает он в разговоре 
с «СВ». - Поражало то, как умел урав-
новешивать споры. Мудро, спокойно и 
с юмором, но вместе с тем с упорством 
вел свою линию и не терял понима-
ния, как развивается театр.

шевелИл РуКОЙ  
ПОд КОНьячОК
- Деточка, все мы немножко лошади, 

каждый из нас по-своему лошадь, - 
любил читать стихотворение Маяков-
ского на концертах Андреев.

Он был согласен с этим утверждени-
ем на все сто. Говорил, что и родился 
в год Лошади, и Театр имени Ермоло-
вой называл «своим стойлом». И  то 
правда: отдал больше 60 лет.

А вот копытные не всегда благово-
лили к Андрееву.

Одна показала норов на съем-
ках «Сказки о царе Салтане». 
По сюжету царь едет на ро-
скошной белой лоша-
ди, и вдруг… то ли 
она взбрыкнула, то 

ли Андреев сделал что-то не то. Никто 
уже не вспомнит, но актер с нее упал. 
И оказался почти целиком в гипсе.

- От шеи до живота, - со смехом рас-
сказывал Андреев о тяжелой травме. - 
Разрыв суставной сумки правого пле-
ча. Больно ужасно!

После того как начал отходить нар-
коз, актер увидел перед собою два ли-
ца: одно - замдиректора 
картины, другое - врача. 
«Володечка, съемку на 
завтра назначать?» - 
ласково спросил пер-
вый. «Иди отсюда, 
и чтобы я тебя здесь 
больше не видел!» - 
гаркнул второй. 
Замдиректо-
ра слинял.

Однако вечером в палату пришел 
уже режиссер. Александр■Птушко 
зашел с другого конца: «Володеч-
ка, ты уже половину роли сыграл.  
Что делать?» И добавил: «Я приду-
мал!» И вынул нож. Остро отточен-
ный, сапожный. «Я вырежу то место 
в гипсе, где у тебя пальцы и кисть ру-
ки. Они будут работать. Станешь счи-
тать, когда ребеночек у Царя Салтана 
родится. Снимем крупные планы».

Утром Андреев был на площадке. 
А врач успел на прощание крикнуть: 
«Рукой не шевелить ни в коем слу-
чае!» И разрешил чуть-чуть коньячку, 
когда боль даст о себе знать. Но на 
площадке - сухой закон, и Андреев 
терпел.

Загипсованный торс скрыли под 
кольчугой. Позже, нарушив запрет 
врача, руку освободили от гипса по 
плечо. Если присмотреться, во вто-
рой части фильма немного видно, 
как актер бережет ее, когда тянется 
к парусам, встречает гостей. Конечно, 
травма не прошла бесследно и давала 
о себе знать всю жизнь.

В последние годы Андреев гово-
рил, что он уже «совсем не скакун»,  
но «лошадью продолжает себя  
ощущать».

вСе МЫ НеМНОГО лОшАдИ
Владимир АНДРЕЕВ:

еще один яркий сказочный персонаж 
получился у андреева в фильме «горе-
злосчастье». ленту сняли Евгений Ко-
тов и ученик андреева Тимофей Спи-
вак в 2001 году. получилась сборная 
солянка из русских народных сказок. 
андреев сыграл бабу-ягу, которой 
320 лет. она - оптимистка и мечтает 

выйти замуж. актер вспоминал:
- партнер, который играл кота, уви-

дел меня в гриме и сказал: «Владимир 
алексеевич, боюсь, у вас могут быть 

неприятности с одной очень извест-
ной певицей». андреев искреннее 

удивился: почему? «Вы ее напо-
минаете».

о том, на кого-таки походи-
ла баба-яга, андреев, разу-
меется, деликатно не сказал.  
однако у коллег закралось 

подозрение, что это Надежда 
Бабкина.

 ■ В театре приходилось 
играть и глубоко несчаст-
ных персонажей, а в жизни 
было отведено два брака.

ОТСеКИ ГлубОКОГО 
ОдИНОчеСТвА
В большей степени, чем ки-

но, андреева влек театр. До 
последнего дня он выходил на 
сцену.

- Володя был близок с на-
шим режиссером Гончаро-
вым, - вспоминает в разговоре 
с «сВ» Светлана Немоляе-
ва. - а тот любил театр ермо-
ловой. и ставил там «бег». 
Володя блистательно играл 
голубкова. а потом гончаров 
поставил это же произведение 
в нашем театре маяковского, 
и голубкова играл Толя Рома-
шин, а я - серафиму. таким 
образом, спектакль «бег» нас 

породнил. Володя, как богато 
одаренный актер, носил в се-
бе багаж таланта и не растра-
чивал попусту. был цельным 
и целенаправленным челове-
ком и, кажется, бесконечно до-
брым. не представляю, чтобы 
мог кого-то отругать, отчитать, 
сделать больно.

последний раз андреев вы-
ходил на сцену в феврале. 
В  спектакле «Фотофиниш» 
по пьесе Питера Устинова. 
играл главного героя - 80-лет-
него писателя сэма - и почти 
три часа был на сцене.

В театре ермоловой андре-
ев служил с 1952 года. был 
актером, а в 70-м году стал 
главным режиссером, с 90-го 
года - худруком. а с 2012 года - 
президентом.

Должность учредили специ-
ально под него, поскольку ан-

дреев добровольно передал 
пост худрука Меньшикову. тот 
и предложил дальше прини-
мать участие в судьбе театра.

занимая руководящие по-
сты, андреев успевал быть 
и режиссером.

- открывал москве Вампи-
лова,  - рассказывает «сВ» 
алексей бородин. - сначала по-
ставил «прошлым летом в Чу-
лимске», а в 1979 году «утиную 
охоту», в которой сам же играл 
зилова. потрясающие спектак-
ли. ставил с таким азартом.

В роли зилова он выходил 
на сцену триста раз, а в своего 
героя вкладывал, как он сам 
любил говорить, «отсеки глу-
бокого одиночества, от кото-
рых никуда не убежишь».

- Вампилов писал зилова 
специально для него, - отме-
чает писатель Денис Дра-

гунский.  - они были хорошо 
знакомы.

две НАТАльИ
андреев был дважды женат. 

Все время на актрисах и ната-
льях. сначала - на Архангель-
ской, потом - на селезневой. 
В тот момент, когда встретил 
звезду фильмов Гайдая, был 
женат на первой наталье. но… 
любовь, как известно, не знает 
преград.

с селезневой андреев по-
знакомился на съемках филь-
ма «калиф-аист». у обоих бы-
ли главные роли. по сценарию, 
они, конечно, влюбляются.

- меня поразили ее тонкая 
талия и огромные глаза, - вспо-
минал актер.

Вспыхнула любовь, а вскоре 
и свадьбу сыграли.

В семейной жизни, конечно, 

не обходилось без столкнове-
ний. порой смешных.

однажды наталья отправи-
лась на кухню сварить кофе. 
и увидела, что… кофемолка 
сломана! Выяснилось, вино-
ват муж.

- сухари положил туда! - воз-
мущалась наталья.  - я  его 
и спросила: «почему не камни?»

однако то, что она приняла 
за сухари было кормом для со-
баки, который андреев решил 
перемолоть, чтобы животное 
не поранилось.

андреев с селезневой про-
жили 52 года. играли совмест-
ный спектакль «ложь на длин-
ных ногах», встречались со 
зрителями.

- какая боль и грусть - еще 
одну весну узнать, - любил чи-
тать строчки Бунина Влади-
мир андреев. 

Весну узнал. а вот осень уже 
нет…

БЫЛ СЛУЧАЙ

бабкина наДеЖДа
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зилоВ В «утиноЙ оХоте» написан Для него 

Мэтр радовался каждой прожитой весне.

ЖИТЕЙСКИЙ ОПЫТ

Гипс у сказочного героя пришлось 
скрывать под кольчугой - из-за 
несчастного случая актер получил 
травму прямо на съемках.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

■■ «Смех■и■радость■мы■при-
носим■людям», -■поют■герои■
знаменитого■мультфильма.■
Так■и он.■Дарит■оптимизм■не■
одному■поколению.■Не■ве-
рится,■что■поэту-песеннику■
Юрию■Энтину■исполнилось■
85.

С Юрием Сергеевичем мы 
знакомы давно. Он - потря-
сающий собеседник. Богатая, 
без повторов, речь. Чуткость. 
Живой ум. Прекрасная па-
мять. Невероятное чувство 
юмора.

- Юрий Сергеевич, с днем 
рождения! Как отметили?

- Начал фейсбучный отчет 
длиною в год.

- Самостоятельно?
- Нет, с помощниками. Раз 

в пять дней буду что-то выкла-
дывать. 21 августа встретил 
стихотворным самопоздрав-
лением. Вставил туда близких 
друзей, которые обо мне гово-
рили много раз на предыду-
щие юбилеи. Придумал раз-
дел: «Вопрос из зала». Решил 
сам о себе рассказывать, а не 
через вас, журналистов.

- Почему?
- С 21 августа больше не бу-

ду давать интервью. Не хочу. 
Однажды подставил журна-
лист. Пришел в гости. А ког-
да уходил, спросил. Не для 
газеты, а для себя: «Почему 
во второй части «Бременских 
музыкантов» спел Магомаев, 
а не Анофриев?» И я, чтобы 
отстал, сказал: из-за денег. 
Отчасти это было так, но не 
главным моментом в  этой 
истории. А вышел скандаль-
ный заголовок. И, кроме то-
го, журналист написал, что 
Энтин - такой-сякой, а вторая 
серия - г… После этого мы пе-
рестали разговаривать.

- Обидно. Но журнали-
сты разными бывают. Вот 
«Союзное вече» - издание не 
желтое. Парламентское, 
российско-белорусское.

- Белорусское! А знаете, 
что два моих произведе-
ния были реабилитирова-
ны в Беларуси? В 2016 году 
мы с Гладковым представи-
ли в  Минске сценическую 
версию «Голубого щенка». 
Режиссером-постановщиком 
стала Анастасия■Гриненко 
из Беларуси. В мультфильм 
она добавила 14 номеров на 
мои стихи. Получилась двух-
актная пьеса. Увеличилось и 
количество героев. Появились 
Лев, Светская львица, Кенгу-
ру, Хамелеон, Панда, Русский 
медведь и Конь в пальто. По-
сле этого премьера состоялась 
в России. В Беларуси же устро-
или премьеру третьей серии 
«Бременских музыкантов», 
которую мы с Ливановым 
и Гладковым писали специ-
ально для театра. Из нее сде-
лали фильм. Он провалился. 
И тогда Анастасия постави-
ла спектакль «Приключения 
бременских музыкантов» на 
сцене Белорусского музыкаль-

ного театра. И так ловко, что 
был огромнейший успех. По-
том его привозили в Москву.

- Правда ли, что в мульт-
фильме «По следам Бремен-
ских музыкантов» чуть не 
спел Мулявин?

- Да, планировалось, что 
«Песняры» исполнят две 
песни: «Баю-баюшки-баю» 
и «Мы к вам заехали на час». 
На всякий случай записали 
еще и третью: «…В ночной 
тишине ударила шваброю ко-
бра гориллу». Эта песня не во-
шла в окончательную версию 
мультфильма. Но, когда по-
слушали, почувствовали, что 
у них внутри «белорусскость» 
сидит. А нужна была «амери-
канскость», поскольку дела-
ли пародию на популярные 
группы. И записали Леонида■
Бергера.

водитель, 
диссидент и... 
талант
- У вас правда были не-

приятности от того, что 
в «Песне Водяного» услышали 
диссидентские нотки?

- Да, действительно. Но их 
можно увидеть в любой мо-
ей песне. У меня есть книжка 
«А  мне летать охота!». На об-

ложке - Водяной. Открывается 
песней «Кто на новенького». 
Шел 85-й год, и книжку долж-
но было выпустить издатель-
ство «Советский композитор». 
Приглашает главный редак-
тор. Не предлагает ни сесть, 
ни раздеться. А я в пальто, 
и жарко. Оказалось, Горбачев 
начал борьбу с алкоголизмом, 
и сказали, что я - вредитель. 
Говорят: «Первая строчка  - 
пропаганда алкоголизма для 
детей»: «Шпаги звон, как звон 
бокала, с детства мне ласкает 
слух». И к названию появи-
лись вопросы. Там написано: 
«Эх, жизнь моя жестянка… Да 
ну ее в болото! Живу я, как 
поганка, а мне летать охота!» 
И сказали, что пропаганди-
рую еще и диссидентство. 

Впрочем, меня никто не за-
прещал. Вот Чуковскому, на 
чьей поэзии я рос, было не-
сладко.

- Знаю, приходилось нелег-
ко и с «Бременскими». Муль-
тик же про хиппи, как его 
разрешили?

- Директор «Союзмульт-
фильма» боялся выпускать. 
Сказал, что сделает, только 
если одобрят поэтесса Агния■
Барто■и■композитор■Дми-
трий■Кабалевский. А я ужас-
но боялся им его показывать. 
Они были консерваторами. 
Давно написали свои знаме-
нитые произведения и жестко 
подходили к творчеству дру-
гих. В частности, Кабалевский 
сказал, что пока занимается 
с детьми, никогда такой без-

дарь и безобразный компози-
тор, как Шаинский, не будет 
звучать. И я боялся. И не зря. 
Их смутили две строчки: «Нам 
дворцов заманчивые своды 
не заменят никогда свобо-
ды!» и «Величество должны 
мы уберечь от всяческих ему 
не нужных встреч». Их сочли 
намеком на Брежнева и его 
охрану. И пришлось овладеть 
искусством демагогии. Когда 
директор «Союзмультфиль-
ма» ушел в отпуск, человеку, 
который остался руководить 
студией, сказал, что Барто 
и Кабалевский все подписа-
ли, но заявление где-то дома 
лежит. Заморочил голову, и он 
мультфильм выпустил. А даль-
ше процесс остановить было 
невозможно.

«добавьте  
в сказку любви!»
- Трубадура и Принцессы 

в сказке братьев Гримм, по 
которой снят мультфильм, 
нет. Откуда взялись?

- Мы с Гладковым перечи-
тали сказку и пришли в ужас. 
Жутко скучное произведение! 
Пенсионеры пошли почему-
то в город Бремен. По доро-
ге увидели замок. Залезли 
в  окно. Страшно напугали 
разбойников и сами посели-
лись. Вот и все. Но я настоль-
ко хотел работать в мульти-
пликации, что сел и написал 
стихи «Разбойники, разбой-
ники». И пришел к Василию■
Ливанову, который уже был 
известен. Прочитал. А он го-
ворит: «И дальше что?» От-
вечаю: «Придумаю». И стали 
сочинять. Позвонили Гладко-
ву. Он тут же приехал: «Что 
за ерунду сочинили? Тут нет 
любви!» Мы спросили, между 
кем и кем она может быть. 
Придумали Трубадура. И не 
помню, кто первым закричал: 
«Принцесса!»

- А ее, как гласит история, 
«слепили» со своей жены?

- Марина стала в какой-
то степени прообразом. На 
тот момент я работал на-
чальником на фирме «Мело-
дия». Зарплата - 130 рублей.  
И кто-то вбежал в комнату  
и стал махать: «Берите! Крас-
ное мини-платье!» Спросил: 
«Почем?» Ответили, 80 ру-
блей. И купил. У Марины 
тогда и прическа была такая 
же, как у Принцессы. Газеты 
начали писать, что она - секс-
символ, и я стал даже слегка 
ревновать.

ДОСЬЕ «СВ»
Юрий Энтин родился 21 августа 1935 года в Москве. Дед 

по отцу жил в Гомеле, а после революции перебрался в 
российскую столицу.

Написал стихи более, чем к 600 песням: «Антошка», 
«Лесной олень», «Крылатые качели», «Учкудук - три ко-
лодца». Песни на его стихи звучат в более чем 100 филь-
мах: «Гостья из будущего», «Приключения Электроника», 
«Приключения Буратино», «Незнайка с нашего двора», 
«Бременские музыканты», «Летучий корабль», «Ну, по-
годи!», «Голубой щенок».

- С женой на работе познакомились?
- Да, на «мелодии». увидел и влюбился. 

я был начальником детской редакции, 
а она - заведующей редакцией музыки 
народов ссср. мы всей редакцией хо-
дили обедать в столовую напротив. там 
была невероятно теплая атмосфера. и по-
сторонние не проникали. мы с мариной 
сидели за одним столиком и подружились. 
кстати, потом ту самую столовую переде-
лали в ресторан, и там женился мой внук.

помню, 8 марта надо было что-то по-
дарить. а я был в долгах. Вся зарплата 
уходила на такси, на котором ездил на 
работу. почему-то боялся метро. не лю-
бил и уставал. и написал марине стихи: 
«Дарить французские духи - удел мещан 
убогих. я подарю тебе стихи, чем выде-
люсь из многих».

- И отличились настолько, что уже 
больше полувека вместе. В чем секрет 
семейного долголетия?

- причина одна: любим друг друга. боль-
ше ничего не совпадает. по гороскопу 
даже запрещено жениться. я - лев, она - 
Водолей, это несовместимые знаки. на 
многие произведения искусства у нас раз-
ные взгляды. марина склонна к абстракт-
ному мышлению, великолепно чувствует, 
а у меня - реалистический взгляд, узкий. 
у нас даже два телевизора. один - в под-
вале, где жена сидит, а другой наверху, где 
я иногда. не можем одно и то же смотреть.

«зарплата уХоДила на такси, приШлосЬ ДаритЬ стиХи»
СЕМЕЙНЫЙ 
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Юрий ЭнТИн:

АЛЬБОМ

«бременских музыкантов» 
могли озвучить «песняры»
На вопросы поклонников 
известный автор решил 
отвечать не через прессу,  
а через Фейсбук.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Приехали с семьей 
в Беларусь к родствен-
никам на два месяца. 
Обратно только в октя-
бре. У нас есть традиция - 
каждый год принимаем уча-
стие в «Диктанте Победы» 
в Москве. Но в этот раз по-
пасть на него не сможем. 
Будет ли он проводиться 
в Беларуси?

- Да, как и в России, 3 сен-
тября в Синеокой пройдет 
Всероссийский исторический 
диктант на тему событий Ве-
ликой Отечественной войны.

В Беларуси специально для 
его проведения четыре горо-
да организовали собственные 
площадки. В Минске их две - 
на ул. Революционная, 15А 
(здание Российского центра 
науки и культуры), и ул. Ради-
альная, 40 (Минский филиал 
РЭУ имени Плеханова).

В Бресте площадка откроет-
ся на ул. Московская, 208А/1, 
в Российском центре науки 
и культуры.

В  Гомеле  - на ул. Киро-
ва, 119, в Гомельском госу-
дарственном университете 
имени Франциска Скорины.

И еще один город - Могилев. 
Здесь принять участие в дик-
танте можно по адресу: про-
спект Мира, 43, в Белорусско-
российском университете.

Перед тем как прийти, нуж-
но зарегистрироваться на 
официальном сайте меро-
приятия диктантпобеды.рф. 
Выбрать населенный пункт 
и площадку. Это необходимо 
организаторам и самим участ-
никам, чтобы потом отыскать 
свои результаты. Они будут 
опубликованы на сайте ано-
нимно. Узнать балл можно 
только по номеру участника. 
А если будет желание, каж-
дый сможет бесплатно ска-
чать диплом в электронном 
виде.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Обезьянки в опере», 
«Обезьянки и грабители», 
«Обезьянки, вперед!», 
«Огневушка-поскакушка», 
«Теремок». Мультфильмы (12+)

07.00, 19.00, 01.00 «Свободная 
школа. Перелом 1998-2004» 
(12+)

07.40 «ПОСТОРОННИМ ВХОД 
РАЗРЕШЕН» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ДАЙ ЛАПУ, ДРУГ!» 
(12+)

11.10, 17.10 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА!» 
(12+)

12.15, 22.15, 03.15 «КСЕНИЯ, 
ЛЮБИМАЯ ЖЕНА ФЕДОРА» 
(12+)

13.45, 04.45 «СМОТРИ В ОБА!» 
(12+)

19.40 «ДЖЕК ВОСЬМЕРКИН - 
АМЕРИКАНЕЦ» (12+) 

20.45, 02.45 «Клуб экспертов. Час 
пик. Союзное государство: 
перезагрузка после выборов 
в Беларуси» (12+)

21.15 «Кутузов» (12+)
23.45 «Клуб экспертов. Час пик. Если 

Беларусь выйдет из Союзного 
государства, каким будет удар 
по ее бюджету» (12+)

01.40 «ДЖЕК ВОСЬМЕРКИН - 
АМЕРИКАНЕЦ» (12+) 

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Самый маленький 
гном». Мультфильмы (12+)

07.00, 19.00, 01.00 «Свободная 
школа. ЕГЭ навсегда 2004-
2012» (12+)

07.40 «ЧЕСТНОЕ ВОЛШЕБНОЕ» (6+)
08.45, 14.45 «RuBy. Робот-курьер. 

К кому присматривается почта 
России?» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ВОЛШЕБНАЯ СИЛА» 
(12+)

11.05, 17.05 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА!» 
(12+)

12.15 «Кутузов» (12+)
13.15 «ТРИ ЖЕНЩИНЫ 

ДОСТОЕВСКОГО» (16+)
19.40 «ДЖЕК ВОСЬМЕРКИН - 

АМЕРИКАНЕЦ» (12+)
20.45, 02.45 «RuBy. Робот-курьер. 

К кому присматривается почта 
России?» (12+)

21.15, 03.15 «ТРИ ЖЕНЩИНЫ 
ДОСТОЕВСКОГО» (16+)

22.35 «У МАТРОСОВ НЕТ 
ВОПРОСОВ» (12+)

01.40 «ДЖЕК ВОСЬМЕРКИН - 
АМЕРИКАНЕЦ» (12+)

04.35 «У МАТРОСОВ НЕТ 
ВОПРОСОВ» (12+)

06.00 «Ну, погоди!» Мультфильмы (12+)
08.00 «ЦАРЕВИЧ ПРОША» (6+)
09.25 «Диалоги о рыбалке. 

Астрахань. Ночная рыбалка» 
(12+)

09.50 «Карта Родины. Могилевская 
область. Опасная крепость 
и экстрим на воде 
(с субтитрами)» (12+)

10.35 «РОССИЙСКАЯ ИМПЕРИЯ. 
НАЧАЛО» (12+)

13.20, 03.55 «Карта Родины.
Могилевская область. Опасная 
крепость и экстрим на воде 
(с субтитрами)» (12+)

14.05 «Диалоги о рыбалке. 
Астрахань. Ночная рыбалка» 
(12+)

14.35 «ЦАРЕВИЧ ПРОША» (6+)
16.00 «Ну, погоди!» Мультфильмы (12+)
17.50 «КРАХ ИНЖЕНЕРА ГАРИНА» 

(12+)
20.00, 02.00 «Союзинформ. Итоги» 

(12+)
20.30, 02.30 «ИНСАЙТ» (16+)
22.00 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

22.40 «Снасти у Насти. Гродненское 
водохранилище. Подлещик, 
линь» (12+)

23.10 «РОССИЙСКАЯ ИМПЕРИЯ. 
НАЧАЛО» (12+)

04.40 «СОТВОРИ БОЙ» (12+)

06.00, 16.00 «Ну, погоди!», «Самый 
большой друг», «Петушок - 
золотой гребешок», 
«Пирожок», «Рыжий, рыжий, 
конопатый», «Лев и бык», «Лев 
и заяц». Мультфильмы (12+)

08.00, 14.35 «ОСЛИНАЯ ШКУРА» 
(12+)

09.20 «Снасти у Насти. Гродненское 
водохранилище. Подлещик, 
линь» (12+)

09.50 «Карта Родины. Военные музеи 
и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

10.35 «РОССИЙСКАЯ ИМПЕРИЯ. 
НАЧАЛО» (12+)

13.20, 04.35 «Карта Родины. 
Военные музеи и рыбалка 
в Севастополе (с субтитрами)» 
(12+)

14.05, 22.40, 05.20 «Диалоги 
о рыбалке. Астрахань. Судак» 
(12+)

17.50 «КРАХ ИНЖЕНЕРА ГАРИНА» 
(12+)

20.00, 02.00 «Беларусь. Главное» 
(12+)

21.00 «ТАРТЮФ» (16+)
23.10 «РОССИЙСКАЯ ИМПЕРИЯ. 

НАЧАЛО» (12+)
03.00 «ТАРТЮФ» (16+)
05.45 «RuBy. Робот-курьер. К кому 

присматривается почта 
России?» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Волшебный фонарь». 
Мультфильмы (0+)

07.00, 02.15 «Карта Родины. Большой 
Сочи (с субтитрами)» (12+)

07.45, 03.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.45, 23.00, 05.45 «Клуб экспертов. 

Час пик. Союзное государство: 
перезагрузка после выборов 
в Беларуси» (12+) 

10.00, 19.00 «ОРЛОВА 
И АЛЕКСАНДРОВ» (16+)

12.15 «Карта Родины (с субтитрами)» 
(12+)

13.00 «МАЛЕНЬКИЕ БЕГЛЕЦЫ» (12+)
14.30, 01.45 «Наши люди. Олег 

Кассин (с субтитрами)» (12+)
15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «ЛЕТНИЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯ 

О ПЛАНЕТЕ Z» (12+)
17.15 «Карта Родины. Ленинградская 

область: деревня викингов 
и полет в аэротрубе 
(с субтитрами)» (12+)

21.15 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)
23.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
00.15 «ИДУ ИСКАТЬ»  (12+)
04.00 «Клуб экспертов. Час пик. 

Беларусь после выборов. 
Что ждет страну и Союзное 
государство?» (12+) 

04.15 «ГАМЛЕТ ЩИГРОВСКОГО 
УЕЗДА» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Волшебный фонарь». 
Мультфильмы (0+) 

07.00, 02.15 «Карта Родины 
(с субтитрами)» (12+)

07.45, 15.15, 23.15, 03.15 «Братская 
кухня (с субтитрами)» (12+)

08.30 «Generation play» (12+)
09.15, 14.30, 01.45 «Наши люди. 

Сергей Кандыбович 
(с субтитрами)» (12+)

09.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Карелия - Беларусь: 
что в перспективе?» (12+)

10.00, 19.00 «ОРЛОВА 
И АЛЕКСАНДРОВ» (16+)

12.15 «Карта Родины (с субтитрами)» 
(12+)

13.00 «НЕСТЕРКА» (12+)
16.00 «ЛЕТНИЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯ 

О ПЛАНЕТЕ Z» (12+)
17.15 «Карта Родины (с субтитрами)» 

(12+)
21.15 «РИФМУЕТСЯ С ЛЮБОВЬЮ» 

(12+)
23.00 «Клуб экспертов. Час пик. 

Культурный код: Беларусь 
и Карелия - больше, чем союз 
республик» (12+)

00.15 «РАСПИСАНИЕ НА 
ПОСЛЕЗАВТРА» (12+)

04.00 «Клуб экспертов. Час пик. 
Союзное государство: 
перезагрузка после выборов в 
Беларуси» (12+)

04.15 «КУЛЬТПОХОД В ТЕАТР» (12+)
05.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Кризис в Беларуси. Как найти 
согласие в обществе?» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Волшебный фонарь». 
Мультфильмы (0+) 

07.00, 15.10, 02.15 «Карта Родины 
(с субтитрами)» (12+)

07.45, 03.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Браславщина. Край Божьей 
опеки» (12+)

09.15, 14.30, 01.45 «Наши люди. 
Владимир Афонский 
(с субтитрами)» (12+)

09.45, 14.15, 23.00, 05.45 «Клуб 
экспертов. Час пик. Как на 
деле обеспечиваются права 
россиян и белорусов 
в Союзном государстве?» (12+)

10.00, 19.00 «ОРЛОВА 
И АЛЕКСАНДРОВ» (16+)

12.15 «Карта Родины Брестская 
крепость. Беловежская пуща 
(с субтитрами)» (12+)

13.00 «ЗОРКА ВЕНЕРА» (12+)
15.50 «МАЛЕНЬКИЕ БЕГЛЕЦЫ» (12+)
17.15 «Карта Родины. Гродненская 

область: Августовский канал и 
Мирский замок (с субтитрами)» 
(12+)

21.15 «БА БУ» (16+)
22.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Союзное государство: 
перезагрузка после выборов в 
Беларуси» (12+)

23.15 «Братская кухня (с 
субтитрами)» (12+)

00.15 «ГАМЛЕТ ЩИГРОВСКОГО 
УЕЗДА» (12+)

04.00 «РИФМУЕТСЯ 
С ЛЮБОВЬЮ»(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 17.15, 02.15 «Карта 

Родины (с субтитрами)» (12+)
07.45, 15.10, 23.15, 03.15 «Братская 

кухня (с субтитрами)» (12+)
08.30 «Оксана Волкова. A prima vista» 

(12+)
09.15, 14.30 «Наши люди. Кирилл 

Коктыш (с субтитрами)» (12+)
09.45 «Клуб экспертов. Час пик. Из 

банкротов - в лидеры» (12+)
10.00, 19.00 «ОРЛОВА 

И АЛЕКСАНДРОВ» (16+)
13.00 «ЛЕТНИЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯ 

О ПЛАНЕТЕ Z» (12+)
14.15 «Клуб экспертов. Час пик. Если 

Беларусь выйдет из Союзного 
государства, каким будет удар 
по ее бюджету» (12+)

15.50 «НЕСТЕРКА» (12+)
21.15 «КУЛЬТПОХОД В ТЕАТР» (12+)
22.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Карелия-Беларусь: 
что в перспективе?» (12+)

23.00 «Клуб экспертов. Час пик. 
Культурный код: Беларусь 
и Карелия - больше, чем союз 
республик?» (12+)

00.15 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)
02.00 «Клуб экспертов. Час пик. 

Беларусь после выборов. 
Что ждет страну и Союзное 
государство?» (12+)

04.00 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» 
(16+)

05.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Кризис в Беларуси. Как найти 
согласие в обществе?» (12+)

7 сентября 8 сентября 9 сентября 10 сентября

3 сентября 4 сентября 5 сентября 6 сентября

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ. 
НАШИ ГОСТИ  БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ, 
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО 
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33. 
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 ● Расстояние от Москвы до заповедника - всего 120 км, 

поездка на машине займет порядка 2,5 часа. От Минска - 
750 км и 9 часов дороги.

 ● С Курского вокзала российской столицы можно до-
браться электричкой до Серпухова, а оттуда доехать 
автобусом до остановки «Заповедник». Билет - от 264 
рублей. Из Минска удобнее добираться с пересадкой 
в Москве.

 ● Билет в заповедник обойдется в 400 рублей на взрос-
лого и 200 - на ребенка. Прогулка по тропе «Сквозь 
листву» - от 150 рублей, «Дерево-дом» - от 250 рублей.

Анна ПОПОВА

 ■ Чтобы увидеть этих ве-
личественных животных, не 
дожидаясь, когда откроются 
границы, можно отправить-
ся в ближнее Подмосковье.

1.  УГАДАТЬ, 
КТО ТАКОЙ 
МУРАКАМИ

Зубровый питомник тут появил-
ся сразу после войны, в 1948-м. 
Первый его житель Пуслав при-
был из польского резервата Бе-
ловеж: вслед за ним приехали 
две телочки Плессе, Пустулечка 
и еще один бык - Плецух II. Через 
два года в зубрином семействе 
случилось пополнение: детены-
шам дали клички Муравка и Мо-
сквитянин. Биологи во всем мире 
ведут строгий учет этих животных, 
заносят данные о них в специаль-
ные племенные книги, расселяют 
молодняк в другие заповедники 
или места вольного обитания. По 
именам животных можно сходу 
определить, откуда они родом 

и к какому подвиду принадлежат. 
У зубров с берегов Оки имена на-
чинаются на «М» - это значит, что 
родились они в Московском регио-
не. Например, у всех беловежских 
клички на «Мо», а у кавказско-
беловежских - на «Му». К приме-
ру, родившегося в дни чемпионата 
мира по футболу малыша назвали 
Мудзюбой - в честь нападающе-
го российской сборной. Родите-
ли Музинда и Мучадр наверняка 
были счастливы. А вот его собра-
та назвали просто и емко: Мун-
диаль.

Есть среди обитателей заповед-
ника и свой Муугли, Мугдалена, 
а еще суровый бык Мураками. Ес-
ли внимательно читать таблички 
у загонов, можно составить внуши-
тельный список необычных имен.

2. ОКАЗАТЬСЯ 
В ДИКИХ ПРЕРИЯХ

Маршрут, по которому путешествуют 
гости зубрового питомника, совсем неве-
лик - три километра туда и обратно. Зато 
впечатлений - море. Приготовьтесь удив-
ляться: экскурсовод охотно рассказывает об 
обитателях леса - тут встречаются и зайцы, 
и олени, и многие другие животные. Стоит 
только поглядеть в сторону, как из чащи 
внезапно выступит силуэт… кабана. Но не 
пугайтесь - на самом деле он не настоящий, 
муляж установили для наглядности.

Вдоволь налюбовавшись на лесные кра-
соты, поспешите к наблюдательному мо-
стику, он установлен у загонов, где живут 
родственники зубров - бизоны. Северо-
американские быки обитают тут с 1953 года: 
самых первых привезли из Рижского зоо-
парка и заповедника «Аскания-Нова». Они 
чуть меньше своих беловежских собратьев, 
а «шуба» у них победнее. Сейчас тут живет 
только одно бизонье семейство: Маврелий, 
Мастра и Мари. Они неторопливо курсируют 
по своей территории, а на отдых останав-
ливаются у раскидисто-
го дерева - в жаркую 
погоду оно 
дает тень 
и  про-
хладу.

3. ПОДАРИТЬ СУНДУК ДОБРА
У лесных великанов питание самое что ни 

на есть вегетарианское: любят они пожевать свежую 
траву и листья, молодые побеги кустарников, кору 
деревьев. Ни за что не откажутся от желудей, диких 
яблок и груш, не прочь закусить ягодами и даже хвоей. 
В общей сложности в рационе этих быков - 350 видов 
травянистых растений и полсотни разных деревьев, это 
не считая всяких лишайников и грибов. Биологи подсчи-
тали: чтобы на таком «зеленом» рационе поддерживать 
организм зубров, им ежедневно требуется не меньше 
50 килограммов древесно-травянистого корма и еще 
45 литров воды - запить съеденное. На заповедных 
территориях зубров обязательно подкармливают: балу-
ют картошкой, сеном, ветками, комбикормом. Завидев 
механика, который едет к кормушке с «вкусняшками», 
эти крупные животные резво меняют маршрут и трусят 
поближе к «столовой».

Посетители тоже могут покормить обитателей запо-
ведника, но не лично, конечно же, - должны сохранять-
ся максимально естественные условия, а ведь в дикой 
природе никто животным завтрак, обед и ужин не при-
носит. Зато можно пополнить «Сундук добра» - взять 
с собой овощи или фрукты и оставить в специальных 
конструкциях, которые установлены на территории. Если 
на приусадебном участке большой урожай, избыток тоже 
можно привезти сюда - угощениям звери будут рады.

5. НАВЕСТИ ЧИСТОТУ
Угодья на Оке обширные, поэтому пара-

другая рабочих рук лишней не будет. Те, кто искренне 
любят лес и животных, могут внести свой вклад - не-
сколько раз в месяц проходят волонтерские дни. За-
дачи не для неженок: убрать территорию, навести чи-
стоту в зубровых загонах, посадить молодые деревья, 

подготовить к погрузке мусор или стройматериалы. 
Добровольцы приезжают целыми компаниями - вы-
полнив все необходимое, навещают зубров или 

просто отдыхают на свежем воздухе, наблюдая, как 
колышутся кроны деревьев. Настоящее единение 
с природой.

4. ПРОЙТИ ПО КРОНАМ
После знакомства с обитателями заповедника 

сразу уезжать не хочется, так что можно задержаться и за-
глянуть в местный музей или продемонстрировать свою 
ловкость, прогулявшись по высотной экологической тропе 
«Сквозь листву». Она проложена на высоте восьми метров: 
идешь по ней, а кажется, будто паришь в кронах деревьев. 
А уж какие атмосферные фото тут получаются! Для детворы  
работает целый парк «Дерево-дом» с маршрутами разного 
уровня - для малышей и для тех, кто постарше - с канатны-
ми переправами, мостиками и смотровыми площадками.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ К ЗУБРАМ 
В ПРИОКСКО-ТЕРРАСНЫЙ ЗАПОВЕДНИК

Чтобы пробраться таким 
маршрутом, нужна не только 
ловкость, но и смелость.

Мама-гора и маленькая горка 
в придачу: семья вышла пообедать.

Бизоны - почти близнецы громадин, 
только ростом не вышли.
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